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В Политбюро ЦК КПСС
Политбюро ЦК КПСС на 

заседании, состоявшемся 3 
сентября, рассмотрело итоги 
обсуждения проекта ЦК 
КПСС «Основные направле
ния пеоестройки системы по
литической и экономической 
учебы трудящихся» в пар
тийных, комсомольских и 
профсоюзных организациях, 
в министеоствах и ведомст
вах. сгедствах массовой ин- 
фогмации. Отмечено, что 
этот документ повсеместно 
ПОЛУЧИЛ поддержку и одоб
рение как конкретная про
грамма действий на одном из 
важнейших участков идео- 
логнче'’кой работы. В ходе 
оЛ<'уждвчия проекта посту
пило большое количество 
откликов, замечаний и пре.д- 
ложений, которые были изу
чены партийными комитата
ми на местах и учтены при 
доработке проекта.

R nî HKHTOM постановлении 
ЦК КПСС поручено партий
ным, хозяйственным, проф
союзным и комсомольским 
органам разработать и осу
ществить меры по перестрой
ке системы политической и 
экономической учебы тр,удя- 
щнхся. коренному повыше
нию качества и результатив
ности занятий. Отмечается

необходимость уже в насту
пающем учебном году раз
вернуть в стране экономи
ческий всеобуч, призванный 
обеспечить формирование у 
советских людей современ
ного экономического мышле
ния, овладения трудящимися 
экономическими методами 
управления, навыками рабо
ты в условиях полного хоз
расчета, демократизации 
производственной жизни и 
самоуправления.

Политбюро ЦК приняло 
постановление «О неотлож
ных мерах по ускорению ре- 
ш!ения продовольственного 
вопроса в соответствии с ус
тановками июньского
(1987 г.) Пленума ЦК 
КПСС». В нем отмечается, 
что Центральный Комитет 
партии считает главнейщей, 
стержневой политической за
дачей достижение в кратчай
шие сроки значительного 
увеличения проиЕЙводства 
продовольствия за счет по
всеместного приведения в 
действие всех источников его 
пополнения. Ускоренное раз
витие колхозно-совхозного 
производства является проч
ной основой для решения 
продовольственного вопроса 
в стране. Достижению этой 
цели должна служить и бо

лее полная реализация воз
можностей подсобных хо
зяйств предприятий и граж
дан, коллективного садовод
ства и огородничества. Для 
создания благоприятных ус
ловий развития этих хозяйств 
приняты специальные поста
новления ЦК КПСС и Сове
та Министров СССР, кото
рые будут опубликованы.

В соответствии с установ
ками июньского (1987 г.) 
Пленума ЦК КПСС о пере
стройке деятельности мини- 
стерстЬ и ведомств сферы 
материального производства 
в новых условиях хозяйство
вания принято решение о 
пр|еобразовании союзно-рес
публиканских министерств— 
Министерства геологии
СССР, Министерства уголь
ной промышленности СССР, 
Министерства черной метал
лургии СССР в общесоюз
ные министерства СССР.

Обсуждены итоги приема 
в партию за первое полуго
дие текущего года. Как от
мечалось при обсуждении 
этого вопроса, партийные ко
митеты, первичные парторга
низации в целом усилили 
требовательность к вступаю
щим, улучшили отбор в' 
КПСС кадровых рабочих, 
колхозников, представителей

интеллигенции, хорошо заре
комендовавших себя в усло
виях перестройки. Больше 
внимания стало уделяться 
повышению авангардной ро
ли членов и кандидатов в 
члены партии. Однако не 
везде сделаны практические 
выводы из установок XXVII 
съезда КПСС по укрепле
нию партийных рядов, по- 
прежнему допускаются фор
сирование их роста, нераз
борчивость при приеме но
вых членов, формализм в ра
боте с молодыми коммуни
стами.

Партийным комитетам, 
первичным партийным орга
низациям предложено глу
боко проанализировать со
стояние этой работы, обеспе
чить неукоснительное соблю
дение требований о строго 
индивидуальном отборе в 
КПСС достойного пополне
ния па основе широкой глас
ности, учета мнения трудо
вых коллективов и общест
венных организаций.

Рассмотрены итоги Все
союзного социалистического 
соревнования за успешное 
проведение зимовки скота, 
увеличение производства и 
закупок продуктов животно
водства. В период с октября

1986 года по июнь 1987 го
да достигнут рост производ
ства основной животноводче
ской продукции. Закупки мо
лока увеличены на 5 про
центов, мяса и яиц —  яа 4 
процента прежде всего за 
счет интенсивных факторов, 
рационального использова
ния кормов, освоения хозяй
ственного расчета, коллек
тивного и семейного подряда, 
других прогрессивных форм 
организации и стимулирова-' 
ния труда.

Почетными грамотами ЦК 
КПСС, Совета Министров 
СССР. ВЦСПС и ЦК ВЛКСМ 
награждены многие коллек
тивы колхозов, совхозов, 
межхозяйственных и других 
предприятий, организаций и 
объединений, а также ряд 
сельских районов, автоном
ных республик, краев и об
ластей и пять союзных рес
публик: РСФСР, Белорус
ская ССР. Литовская ССР, 
Латвийская ССР и Киргиз
ская ССР.

На заседании Политбюро 
ЦК КПСС обсуждены также 
некоторые другие вопросы 
внутренней жизни страны и 
ее внешней политики.

ЧТО УЖЕ 

УСПЕЛИ
с  первого января этого 

года управление маги
стральных нефтепроводов 
Центральной Сибири рабо
тает в новых условиях хо
зяйствования. II первые ре
зультаты уже налицо — ус
пешно вьтолнены технико- 
экономичбские показатели 
работы за 8 месяцев. План 
поставки нефти народному 
хозяйству выполнен на 
100,8 процента, себестои
мость транспорта нефти к 
8 месяцам прошлого года 
снижена на 8,1 процента, 
сэкономлено электроэнер
гии, материалов и топлива 
на 257 тысяч рублей, полу
чено 29,5 миллиона руб
лей прибыли, в том числе 
4,1 миллиона сверхплано
вой — за счет сокращения 
затрат на транспортировку 
и улучшения качества неф
ти. Фондоотдача основных 
/Производственных рредсттв

выросла на 13 процентов, 
а рентабельность транспор
та нефти —  в 1,3 раза. По: 
строен нефтепровод Гера- 
симовское — Лугинецкое, 
завершается строительствЬ 
нефтеперекачивающей стан- 
ции «Первомайка».

УМН Центральной Сиби
ри первым в области среди 
предприятий Миннефтелроь 
ма перешло на новые усло
вия оплаты труда, что поз. 
волило с начала года высво
бодить из производства 291 
работника, или 17 процен- 
тов от общей численности. 
И одновременно повысить 
заработную плату тем, кто 
остался, в среднем на 20 
процентов. А  с первого ян
варя УМНЦС должно пе- 
рейти на полный хозяйст
венный расчет и самофи
нансирование.

Так управление го
товится к достойной встре
че 70-летия Великого Ок
тября.

В. ДУМЛЕР,
ведущий инженер планово

экономического отдела 
УМНЦС.

НОЯБРЬ-  

НА РАБОЧЕМ  

КАЛЕНДАРЕ
в  счет ноября начали 

трудиться рабочие цеха 
№ 1 Томского манометро
вого завода — штамповщи
ки Н. Г. Баннов, Н. П. 
Богданов, И. Ю. Хайров и 
Т. Н. Сочнева. Передовики 
добились высоких результа. 
тов, повышая свое мастер
ство, овладевая современ
ными приемами труда. В 
целом же коллектив цеха 
по итогам последней дека
ды августа занял первое 
место в заводском соревно
вании в честь 70-летия Ок
тября.

Примечательно также 
то, что этот цех перешел 
недавно на выпуск новой 
продукции — держателей 
для манометров ,МЦ-вУ. 
Эти приборы более высоко
го класса точности, чем их 
предшественники.

В. СМИРНОВ.

Внимание: «прямая
Читатели—руководители органов здравоохранения

в  среду, 9 сентября, с 18 до 20 часов 
состоится «прямая линия», посвященная 
вопросам здравоохранения.

Просим читателей газеты высказать 
свои мнения и предложения по улучше
нию медицинского обслуживания населе
ния, повышению качества и культуры ме
дицинской помощи в свете проекта ЦК 
КПСС и Совета Министров СССР «Основ
ные направления развития охраны здо
ровья населения и перестройки здравоох
ранения СССР в двенадцатой пятилетке 
и на период до 2000 года».

Задать вопросы и высказать предложе
ния вы можете;

заведующему облздравотделбм
Вяпгору Васнлвевнчу ПАНОВИЦЕ

по теле^ну 1-06-60;

председателю президиума Томского ‘на
учного центра АМН СССР, директору 
НИИ кардиологии ТНЦ АМН СССР, ака
демику АМН СССР

Ростиславу Сергеевичу КАРПОВУ по
телефону 1-27-68;

заведующему Томским горздравотделом 
Юрию Николаевичу ЛЕВЕНКО по теле

фону 1-36-44;

главному врачу клиник медицинского 
института

Виталию Михайловичу ШЕВЕЛЕВУ по
телефону 1-28-42.

Отчет о том, как прошел этот диалог 
читателей с руководителями органов здра
воохранения, будет опубликован в газете.

Столовая на заводе? 
Нет, заводская столовая
Вас не удивляет такое 

противопоставление? В са
мом деле, какая разница? 
А разница большая. Есть 
столовая на улице, на вокза
ле, на перекрестке больших 
потоков людей. Столовая, 
открытая для всех. И есть 
заводская столовая, обслу
живающая работников толь
ко своего предприятия. Это 
такой же важный цех, как 
заготовительный или инстру
ментальный, без которого 
невозможно производство. 
Это цех № 1. От него зави
сит рабочее настроение и в 
конечном счете успех произ
водительного труда.

Добрая слава на всю об
ласть идет о столовой в по
селке лесозаготовителей 
Сайга. Здесь утром меню 
разнообразнее, чем в город
ском ресторане. Решены 
проблемы снабжения мясом 
и другими дефицитными про
дуктами, Столовая сама за
купает у населения грибы, 
овощи, зелень. Здесь свои 
соки, своя выпечка. У сто
ловой много филиалов — 
она обслуживает вахты, ле
сопункты и другие участки. 
В столовых - вагончиках — 
цветы, белоснежные занаве
ски, зеленые веточки укра
шают етолы, А посуда — не 
какая-нибудь общепитовская, 
а из мельхиора, тарелки рас
писные.

Кто хоть раз здесь пообе
дал, много лет будет вспо
минать и, сравнивая с други
ми столовыми, отмечать: 
«Нет. в Сайге было вкус
нее».

Руководит столовой чело
век, влюбленный в свою 
профессию, — в. П. Попо
ва. Все вопросы директора 
столовой решает с первого 
захода, без напоми
нания директор Сайгинско- 
го ЛПХ И. Д. Ионии.

Вообще следует сказать, 
что рабочие столовые в та
ких отраслях, как лесная, 
нефтегазодобывающая, а так
же в агропроме в больший- 
стве своем резко отличаются 
в лучшую сторону от завод
ских. И помещением, и обо
рудованием, и мебелью, и 
разнообразием блюд, и глав
ное —  их качеством.

Внимание к своей столо
вой — это важнейшая со
ставная часть в системе мо
тивов и стимулов, побуждаю
щих всех работников пред
приятия плодотворно тру
диться. Это один из пу
тей активизации человече
ского фактора.

Г в нынешней ситуации, от

мечалось на июньском Пле
нуме ЦК КПСС, особенно 
нетерпима пассивность тех 
руководителей, которые не 
используют открывшиеся нс- 
вые возможности для реше
ния социальных задач. Что 
можно, например, сказать о 
начальнике ГОРЕМ-10 тре
ста «Томсктрансстрой» А. Ф. 
Мочкине, если столовая, п 
которой питаются рабочие 
этого предприятия, летом ча
сто закрыта из-за отсутствия 
воды? Выбор блюд здесь бе
ден. Выпечки и бутербродов 
нет, напиток только одного 
вида. Первое блюдо все лето 
готовилось из концентратов. 
О салатах и речи нет.

Приведем ряд мнений де
путатов Томского городско
го Совета народных депута
тов об организации питания 
в коллективах, которые они 
посетили при подготовке 
вопроса на сессию. Очень от
рицательно характеризует 
депутат Н. Санаров дирек
тора завода керамических 
материалов и изделий В. Н. 
Першина, его отношение к 
рабочим Родионовского
карьера по добыче глины. 
Здесь никогда не было и нет 
торячего питания. Рабочие 
приносят еду с собой или ва
рят сами на месте работы. 
Нет даже вагончика, куда 
можно было бы зайти пообе
дать.

Лишь 54 обеденных места 
вместо 112 имеет столовая 
№ 10, обслуживающая ра
бочих и ИТР завода 
ШВК-100. Посетители жалу, 
готся на низкое качество пи. 
щи, отсутствие соков и вы
печки. Долгое время здесь 
не работает картофелечист
ка, и в результате— при на
личии картофеля — гарнир 
готовят только из Дапши и 
риса. Все это устраивает ди. 
ректора завода ШБК-100 
П. Н. Бабкина.

Вот еще один пример. 
Столовая № 14 в Академ
городке имеет новое типо. 
вое помещение. Строили его 
сами нынешние посетители 
столовой и ее шефы — ра
ботники СКВ научного при
боростроения «Оптйка».- 
Строили для себя, но поче
му же теперь считают его 
каким-то чужим? Здесь

ОСЕННЯЯ с т р а д а :

К О Р М А  —
молоко

просторно, а работать неко
му. У единственной стойки 
раздачи— , длинная очередь. 
Диетический зал закрыт. 
Интерьер убогий, не хвата, 
ет мебели. Нет не только 
цветов и салфеток, но и 
штор на окнах. По мнению, 
депутата горсовета Л. Пет
ровой, шефы — СКВ НП 
«Оптика» и его начальник 
А. Ф. Кутелев мало внима
ния уделяют своей столовой, 
а значит, добавим мы, и ус
ловиям труда и быта своих 
работников. •

Да, сегодня'МЫ называем 
фамилии директоров про- 
мышленных предприятий, а 
не столовых. Этим самым 
хотим еще раз утвердить 
мысль о том, что за кол
лективы решать их соци
альные проблемы никто не 
будет. Отношение к столо
вой — это показатель пар
тийности, политической зре- 
лости, перестройки и чело
веколюбия руководителя за
вода, цеха, отдела.

Директор завода лично 
отвечает за все вопросы 
обеспечения столовой. Не 
хватает кадров — пошли в 
столовую своих людей. Нет 
добротной мебели — заку
пи. Нет овощехранилища — 
построй. Тесно, нет места 
для бытовок, туалета, под
собных помещений — строй 
новую столовую. Нет мяса, 
фруктов, овощей — разви. 
вай подсобное хозяйство, ор
ганизуй закуп у населения, 
привези из других областей. 
Четкая работа холодиль
ных установок, кухонного 
оборудования, тепло- и во- 
доснабжение, подвоз про- 
дуктов и механизированная 
переработка их, обеспече
ние санитарнбго порядка — 
за все спрос с директора 
завода.

Только так.! Никаких от
ступлений тут быть не мо
жет.

Четкой и непримиримой, в 
этих условиях должна быть 
и позиция парткома, проф
кома, депутатской группы 
и группы народного конт
роля. Влиять на производ
ство — значит прежде всего 

 ̂ заботиться о том, хорошо 
ли работается людям, сытно 
и вкусно ли они сегодня 
пообедали в своей столовой.

«Б РИ ГА Д Н Ы Й
П О Д Р Я Д

Редакция намерена в ближайшие дни провести цро- 
верку организации питания рабочих на предприятиях 
областного центра. Главное внимание журналисты обра
тят на состояние цеха питания и овощехранилища, обо
рудование, ассортимент и качество приготовления пи
щи, культуру обслуживания, организацию рабочего конт
роля. Будет проявлен интерес к работе столовых не 
только в дневную, но (и вторую -и третью смены.

Газета заранее известит о сроке и месте проверки:, 
Первая в этом списке !— столовая объединения «Сиб- 
электросвет». Шуриалнсты йридут сюда 11 сентября.

Тракторно - полеводческая 
бригада колхоза «Сибиряк» 
Зырянского района, которую 
возглавляет С. М. Цыганков, 
уже пятый год работает по 
методу бригадного подряда. 
На закрепленных за механи
заторами землях она возде
лывает кукурузу на силос, 
зерновые культуры и сеяные 
травы. Двадцать пять меха
низаторов ведут Вспашку, 
сев, обработку и уборку. 
Каждым видом работ занима
ются специализированные
звенья. Сразу же за комбай
нами ведутся стогование и 
отвозка соломы, которая за
кладывается вместе с сило
сом и готовится впрок. Пяте
ро механизаторов на двух 
стогометателях и трех воло
кушах до поздней ночи тру
дятся на полях. Опытные ра
бочие Анатолий Прокопьевич 
Цыганков и Владимир Андре
евич Ануфриев по многу лет 
работают в колхозе и с пер
вого дня образования трудят
ся в хозрасчетной бригаде.

НА СНИМКАХ; трактористы 
стогометателей А. П. Цыган
ков и В. А. Ануфриев; идет 
уборка соломы.

Фото Е. ЛИСИЦЫНА.

Смотр
продолжается

в  Томске продолжает 
работу' заключительный 
этап III Всероссийского 
смотра документальных, 
научно-популярных филь
мов и киножурналов о 
развитии производитель, 
ных сил Сибири и Даль
него Востока. Их можно 
посмотреть ежедневно в 
Доме ученых с 10 до 18 
часов. А вчера кинемато
графисты были гостями 
областной (библиотеки 
имени А. Пушкина, где 
в старинном, бывшем бир. 
жевом, корпусе недавно 
разместились фонды 
редких книг.

Председатель Госкино 
РСФСР Н. Я. Сычев 
встретился в Асине с ак- 
тивом киноработников и 
рассказал, как в респуб
лике решаются вопросы 
обслуживания кицопрока. 
том сельского населения.

Сегодня на 4-й странице 
газеты — беседа нашего 
корреспондента с глав
ным редактором Госкино 
РСФСР Т. И. Гваришви- 
ли.

к зимовке 
готовы

Ремонт фермских поме, 
щений в совхозе «Зайцев- 
ский» Кожевииковского
района начали с первых 
летних дней. И уже в сере- 
дине августа к зимовке все 
по сути было подготовлено. 
Механизмы отремонтирова- 
ны, покрашены. Во дворах 
наведен порядок. Проведена 
дезинфекция помещений, И 
навоз не просто убран, а 
собран в бурты — будет 
отличное удобрение для 
полей.

Созданы на ферме и за
пасы кормов. Это в первую 
очередь сено, заготовленное 
методом активного вентили
рования.

В совхозе всерьез забо. 
тятся о воспроизводстве ста
да. Для молодняка сделан 
специальный загон. С тем

расчетом, чтобы самим вы. 
ращивать телок для обнов
ления стада, строятся до. 
полнительные помещения.

И надои растут. За во. 
семь месяцев от коровы по
лучено по 2.235 килограм
мов. Прибавка к уровню 
прошлогодней продуктивно, 
сти почти сто килограммов.

А. НЕЧУНАЕВ.
Кожевниковский район.

Так держать,
Iотряд

На завершающем этапе 
заготовки кормов особенно 
активно развернулось со. 
ревнование в Парабельском 
районе за достижение наи. 
высших результатов на ко. 
совице и подбойке сена. К 
примеру, отряд И. М. Полу- 
ляшина из совхоза «Нарым- 
ский» взял обязательства 
заготовить до конца сезона 
1.600 тонн сена и вызвал 
на соревнование коллектив 
Б. Ф. Голещихина из 
этого }ке совхоза. Сейчас на 
счету передовиков уже по 
1.500 тонн ценного корма.

В. ВЛАДИМИРОВ.
Парабельский район.

Соревнуются
сушильщики

Усложнилась из.за дож
дей работа коллективов 
хлебоприемных предприя. 
тий. Однако они все делают 
для того, чтобы своевре
менно принять н просушить 
зерно. поступающее с по. 
лей. Подведены очередные 
итоги соревнования сушиль
щиков. Первое место заня- 
ла смена мастера Н. П. Че. 
реповского с Шегарского 
предприятия. Она работает 
на сушилке «Целинная.35». 
Коэффициент испойьзова. 
ния мощностей — 1,38.

Второе место присуждено 
сразу двум сменам с Аси- 
новской реалбазы — Э. Ю. 
Дитмана и А. Я. Хохрякова. 
У них такая же сушилка, 
что и у шегарцев. Но коэф
фициент использования ее 
мощностей чуть ниже — 
1,19 и 1,10. Третье место— 
тоже у асиновцев, у смены 
мастера Н. Ф. Сорокина.

Г, МОРОЗОВА.
Управление хлебопродуктов.

50 тонн с гектара
Такова урожайность ку. 

курузы в Леботерском отде
лении совхоза имени 60-ле- 
тия Союза ССР. Выращива
лась она здесь на 104 гек. 
тарах, и рекордный выход 
зеленой массы позволяет 
леботерцам впрок загото
вить силос. Такой редкий 
по величине для северных 
полей урожай получен, ко- 
нечно же, не случайно. Ме
ханизаторы отделения, ру
ководит которым опытный 
управляющий С. В. Демья
нов, еще с зимы готовили 
его. Для повышения плодо- 
родия они вывезли на паш
ню десятки тысяч тонн ор
ганики. Умело обрабатыва
ли поля. И вот— отдача.

В этом совхозе, заботясь 
об укреплении кормовой ба
зы, не уповают только на 
погодные и природные ус
ловия. Нынче здесь, как, 
кстати, и в прошлом году, 
широко применяют на заго
товке сенажа и силоса хи
мические консерванты. Это 
позволяет гораздо лучше

сохранить первоначальные 
качества кормов в долгую 
зиму. Всего в совхозе заго
товлено в расчете на услов
ную голову скота уже по 
23,1 центнера кормоединиц. 
И эти запасы продолжают 
расти. Цель'— заг0|товить 
25— 26 центнеров кормое- 
диннц.

Прочный кормовой за
пас позволяет животноводам 
уверенно вступать в зимов. 
ку. Эту уверенность они 
подкрепляют результатами 
и своей работы. В эти дни 
в среднем по совхозу от ко
ровы получают в сутки по 
11,6 килограмма молока, 
что на 300 граммов болы 
ше прошлогоднего. Самый 
высокий суточный надой на 
Чемондаевском комплексе— 
12 килограммов, с такой 
же прибавкой, что и по сов
хозу.

Д. БРАНД.
Чаинский район.
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« Б а б у ш к а  Ш к а р и х а » -2  а в г у с т а

УЧАТ ДОБРОТЕ, ОТЗЫВЧИВОСТИ

Читатели размышляют, спорят, продолжают разговор

« Ш а н т а ж

под прикрытием», 
22 июля

Как можно 
этому верить!

Меня возмутило то, 
что выплыли на поверх
ность неизвестные, о ко
торых говорилось в ста
тье А. Белоусова «Шан
таж под прикрытием». 
Враги нашего! народа. за 
рубежом опираются на 
идейно неустойчивых лю
дей.' В самом деле, только 
недалекий человек может 
поверить нелепицам, со
держащимся в «святых 
письмах». Надо же! Си
деть и переписывать одно 
и то же 22 раза и рассы
лать. Неужели до них не 
дошло, что над ними из
деваются?

Хотелось бы, чтобы ра
но или поздно имена тех, 
кто занимается составле
нием так, называемых 
«святых писем», стали бы 
известны. А те. кдо до 
сих пор получает подоб
ные послания и рассыла
ет их дальше, подумали, 
кому на руку они играют.

Недостатков у нас еще 
много, и возмущаемся 
ими мы часто. Но их ис
правление зависит от 
всех нас, от нашего чест
ного отношения к труду.

М. ЕМЕЛЬЯНЧУК.
■Г’, ТС)Мг».‘

«Перестройка и 
бюрократизм»,

24 июня

Так и жить — 
на бол рте?
Правильно написана пе

редовая статья. Бюрокра
тизма еще хватает. Взять, 
к примеру, дом № 196 по 
Иркутскому тракту. Бо- 
ле| трех лет подвал за
топлен канализационными 
водами, в подъездах не
приятный запах, кома
ры... Не раз обращались 
за помощью к начальни
ку Ж КО завода В. В. Ро
гову, но мер никаких. 
Знают о наших бедах 
председатель горисполко
ма Ю. Я. Ковалев, пер
вый секретарь горкома 
КПСС В. М. Кетов, но 
все равно дела нет. Нам 
на заводе говорят; «Ваш 
дом построен на болоте, 
поэтому его всегда будет 
топить». Неужели ничего 
нельзя сделать? Так и 
жить — на болоте?

Или каково жильцам - 
дома № 146? До сих пор 
не отремот^тирована си
стема отопления, нет 
горячей воды, а зима не 
за горами, начальник 
ЖКО мер не принимает. 

Н. ШКУРИХИН, 
старший по дому;

А. КОЗЛОВ, 
инвалид I группы, 

г. Томок.

« Г о с у д а р с т в е н н ы е  д е т и » -25 и ю н я

Клуб бывших воспитанников
Статья «Государственные 

дети» задела меня, что на
зывается, за живое. Ведь и 
моя жизнь прошла через 
томский детдом № 9, где я 
воспитывалась с 1941 по 
1948 год. Годы сами за се
бя говорят, какой была то
гда жизнь. Это было, пожа
луй, самое тяжелое время 
для всех советских людей, 
время лишений и тяжелых 
испытаний, рожденных кро
вопролитной войной с фа
шизмом.

О друзьях, воспитателях, 
учителях— о всех, кто при
нимал участие в .нашей 
судьбе,— у меня и моих

товарищей сохранились са
мые светлые воспоминания 
на всю жизнь. Дороги наши 
разошлись по всей огромной 
стране, но детский дом № 9. 
улицу Бакунина, дачу в Ку- 
ташове мы храним в серд
це как самое дорогое.

Вот бы собрать всех вы. 
пускников девятого детдома, 
томичей, и организовать 
что-то вроде клуба бывших 
воспитанников, куда войдут 
энтузиасты, способные ве
сти кружковую работу в 
детском доме. Ведь среди 
них много умельцев, музы
кантов. Взять хотя бы ра
ботницу Томской швейной

« М е с т н а я  п р о б л е м а :  в ы х о д  к  и с т о к а м »

фабрики Олю Мошкину 
(фамилия девичья). Она 
прекрасный художник, из 
лоскутков материала может 
такое сделать, что диву да
ешься: и сумочки, и панно, 
и портреты писателей, и 
ковры, и одеяла. И все ее 
работы отличаются выдум
кой, оригинальностью. Оля, 
пожалз^, бы . согласилась 
научить детей своему ма. 
стерству, другие бы научи
ли другим занятиям.

В. ВОРОНОВА, 
бывшая вослитаиница 

детского дома № 9.
пос. Мирный Томского 
района.

--------------------------- 1 ИЮЛЯ

Как много прекрасного и 
интересного находится во
круг нас, но как редко мы 
замечаем это. Как много у 
нас таких сел, как Анаста- 
сьевка, где живут и работа
ют удивительные люди, ка
кой была бабушка Шкариха, 
с богатым жизненным опы
том. добрым и открытым 
сердцем. И как мало мы о 
них знаем. Почему-то в пос
леднее время в газетах и 
журналах мало стали пи
сать о деревне. Видимо, 
считают, что тема не инте
ресна, не перспективна. Я 
так не думаю!

Прочитал рассказ «Ба
бушка Шкариха», и на ду
ше потеплело. Чувствуется, 
что автор рассказа вырос в 

. деревне, только деревен
ский парень может писать, с 
такой теплотой о сельских 
жителях, лошадях. Такие 
рассказы учат доброте, от
зывчивости.

В, БАХМАН, 
строителе.

Я знала героиню расска. 
за В. Люберцева «Бабушка 
Шкариха». Варвару Сергеев
ну знала вся деревня, да и 
многие в районе, как чут
кую и отзывчивую женщи
ну. И очень трудолюбивую. 
Сейчас никого не удивишь, 
если на огороде зреют арбу
зы, баклажаны, помидоры. 
А в 30-е годы .было в дико
винку, что у бабушки Шка- 
рихи росли арбузы и дыни. 
Казалось, она знает все. и 
каждый старался обратить
ся за советом именно к 
ней. У нее было много вну
ков и правнуков, но о каж
дом она заботилась, как о 
единственном. Я до сих пор 
помню одно ее стихотворе
ние: «Больше не надо попа 
и шамана! Не надо слушать 
злого обмана. Старая вера 
рассейся, как дым. Шире 
дорогу борцам молодым!».

Побольше бы на страни
цах газеты таких историй.

В. КАПЧИГ*"-^*

« В о з в р а щ е н и е  л о ш а д и » 17 и ю н я

СПАСАЯ ЧЕЛОВЕЧЕСКУЮ ДУШУ

С л а б о с т ь  к гигантизму
Известно, что Верхне- 

кетский район больше 
Швейцарии по площади, а 
живет на огромной терри
тории 23-тысячи человек. И 
вот идешь по Белому Яру, 
где про'живает восемь тысяч 
человек, и видишь в нем 
почтамтище, который не грех 
иметь не только Томску, но 
и Омску, Новосибирску. Ви
дишь роскошный универ
маг, куда страшно захо
дить; после городской суто
локи как-то диковато быть 
едйнс'твенным(!) посетите- 
лем этого гиганта.

Наблюдается этакое
стремление к гигантизму, 
будто в 2000 году в Белом

Яре будет жить 4,7 миллио. 
на человек (как в тепереш
нем Ленинграде). Все раз
бросано (аэропорт — в 13 
километрах, вокзал — в 
трех, в неоправданном от
рыве друг от друга неко
торые объекты Белоярско
го Л ПК), всюду нужны до
роги, на все требуются 
деньги, деньги, деньги...

И деньги большие. Спору 
нет,- северное строительство 
нуждается в повышенных 
вложениях. Однако это ни. 
чего общего не имеет ’ с 
пристрастием к гигантизму. 
По-моему, кое-где даже по
явилась такая тенденция — 
гордиться экономически не

оправданными затратами. 
Мол, эх, сколько денег «ос
воили»! Сейчас в Катайге 
начинают строить торговый 
центр. который почел бы 
за Несть иметь на своих 
проспектах Ленинград. А 
что? Тратить так тратить— 
на широкую ногу! За сом
нительным гигантизмом 
прячутся порой проблемы 
помельче, которые и не ре- 
шаются-то, может быть, по
тому, что — парадокс! — 
мйловат масштаб. Пустяк, 
дескать, чего деньгами со
рить.

Вот такие мысли...
В. КАРЕЛЬСКИЙ.

г. Асино.

Я с глубоким интересом 
прочитала очерк «Возвра
щение лошади». Выражаю 
сердечную благодарность 
герою очерка — Павлу Фи
липповичу Романенко — за 
его страсть к тому, что он 
делает. А дело у него по
истине благородное. И по
томки будут говорить о нем 
с гордостью и благодарно
стью. Но о нем надо не 
только говорить — ему на- 
до помогать.

Мудрость Павла Филип
повича в том, что он стре
мится сберечь человеческую 
душу... Автор очень хорошо 
описал экономическую вы
годность разведения лоша. 
дей. Я же хочу особо под
черкнуть нравственную сто
рону. Молодое поколение, 
которое будет расти в окру
жении этих благородных 
животных, не станет их же
стоко избивать, что еще, к

великому несчастью, встре
чается в нашей жизни.

Жестокость к животным 
неизбежно переходит в же
стокость к людям, порож
дает бессердечие, эгоизм, 
грубость. Можно смело до
бавить — убожество духа, 
тупоумие, ограниченность... 
Доброе общение с животны
ми не только обогащает че
ловеческую личность нрав
ственными качествами выс
шего порядка, но и служит 
чрезвычайно сильным фак
тором развития ума.

Спасибо Павлу Филиппо
вичу! Пусть исполнятся все 
его мечты еще при жизни.

Уважаемые томичи, всем 
миром боритесь за возвра. 
щение лошади — такого 
умного, прекрасного жи
вотного!

Ф. ТИМЕРХАНОВА, 
учитель.

г. Бирск, БАССР.

« Г д е  т а и т с я  р ы б а !» -3 0  и ю л я

П У Т Е В К А  
ДЛЯ РЫБОЛОВА
Когда к столу 1фестьянияа или рабочего 

попадает свежая рыба, экономятся ресурсы 
других продуктов. Другое дело: как и ког
да ловить эту самую рыбу?..

Я помню сороковые годы, когда специаль
но в колхозе выделяли людей, которые ры
бачили. За это им начисляли трудодни, а кол
хозники имели к обеду вкусную уху. Что по
лучается сейчас? Привезли обед на поле. Ме
ню: суп с мясом, гуляш с мясом, беляши или 
пирожки с мясом. Так изо дня в день. А  где 
взять рыбки? Ловить нельзя, хотя живем на 
берегу реки.

Существующие законы и ограничения для 
рыбаков-любителей устарели, их пора менять. 
Запрет не бережет рыбных запасов, а люби
тель не выловит всей рыбы. Ее стало меньше 
совсем по другим причинам. Рыбак-любитель 
состоит членом общества, платит взносы, а 
разрешения на отлов не получает. Отсюда по
являются хапуги и браконьеры: дорываются 

. до водоема, ловят столько, сколько попадает 
в сеть.

Инспекторы рыбнадзора заинтересованы в 
вьшолнении своих «карательных» функций — 
50 процентов штрафа идет в их пользу. Од
нако другая сторона медали — воспроизвод
ство рыбных запасов — их не касается. Хоро
шо бы рыбнадзору организовать работу по 
охране и спасению рыбы от заморов, привле
кать к этому общество рыбаков-любителей. А 
на отлов рыбы лучше давать путевки, как да
ются они охотникам на отстрел дичи.

К. ДЕМОЖИРОВ.
с. Вороново, Кожеаниковский район.

О д н и х  призывов мало
Не могу не выра

зить своего отношения 
к ответу заместителя 
председателя облис. 
полкома В. Г. Попова 
на письмо Г. Литосова 
«Где таится рыба?».' 
Возмущает бездумное, 
потребительское отно
шение к природе. Не
обеспеченность' населе
ния области речной 
рыбой В. Г. Попов ви
дит только в том, что 
рыбопромысловые ор
ганизации недостаточ
но активно наращива
ют уловы. И не еди
ным словом не обмол
вился о том, что сде
лано в области для 
увеличения рыбных 
ресурсов в водоемах. 
Ничего не было сказа
но и о рыбоохранных 
мерах.

Постановление пра
вительства об органи
зации хозяйств, зани
мающихся разведени
ем рыбы в прудах и 
других водоемах, ви
димо, областным руко
водителем забыто. А 
ведь в некоторых об
ластях на улицах тор
гуют не только све

жемороженой, но и 
живой рыбой. Думаю, 
р. Г. Попову было бы 
уместно сообщить чи
тателям. что сделано у 
нас в соответствии с 
указаниями правитель
ства. А  он сообщает: 
«За последнее время 
благодаря принятым 
мерам вылов рыбы воз
рос...». Какие это ме
ры позволили почти в 
два раза увеличить 
улов рыбы? Далее чи
таем: «Определены
конкретные меры по 
подключению к этой 
работе всех торгую
щих систем и органи
заций. Им установле
ны задания, рекомен
довано создавать ры
боловецкие бригады...» 
Это звучит как при- 
зыв; организуйте боль
ше бригад, вооружи
тесь как можно лучше 
и хватайте как можно 
больше, несмотря ни 
на что. При такой фор
мально - бюрократиче
ской постановке дела 
и бездействии рыбо- 
охранных организаций 
в недалеком будущем 
можно остаться вообще

без рыбы. Не потому 
ли в начале июня про
шлого и нынешнего го
дов на прилавки ма
газинов поступала све
жемороженая рыба с 
икрой. Это ли не бра- 
KOHbiepcTBO? .Конечно, 
когда рыба' подходит к 
берегу на нерест, лег
че выполнить строгое 
задание и неплохо за
работать.

Начало весеннего 
лова ежегодно для 
всех в области уста
навливается формаль
но 25 мая, но природа- 
то не подчиняется ука
зам! Затягиваются ве
сенние холода, задер
живается и нерест. 
Почему же за этим не 
следят рыбоохранные 
органы?

М. ЮДИН.* * It
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лет и никогда не ви
дел, чтобы в магази
нах продавалась све
жая фечная рыба, хотя 
есть у нас рыбацкие 
бригады и им доводят 
задания. Куда же де
вается рыба, если план 
всегда выполняется?

Часто бываю на ле
чении в южных горо
дах нашей страны (в 
Кисловодске, Красно
даре) и наблюдаю, как 
хороша там организо
вана торговля свежей 
речной и морской ры
бой. Например, каж
дое утро в определен
ное место к 8 часам 
утра подъезжает ма
шина с цистерной и 
шофер - продавец про
дает живую рыбу. У 
него есть расценки на 
все сорта. Почему 
нельзя организовать 
такую торговлю у нас? 
Зато на базарчиках 
спекулянты и бра
коньеры предлагают 
рыбу на любой вкус. 
Значит, есть рыба в 
Томске, но нет ее ох
раны, как и настояще
го заслона спекулян
там. Нет организован 
ной продажи, а чаще 
направляют 'по ' слу
жебным столовым и 
буфетам.

Г. ИХТИАРОВ, 
участник Великой 
Отечественной вой

ны.

Р А Ц И О Н А Л И З А Т О Р

Первый раз с Анатолием Федоровичем Карповым мы 
повстречались на {Первомайском месторождении, где са
мый большой фонд нефтяных скважин, оборудованных 
электронасосами. Было это года два назад. /Тогда он 
только начал летать вахтой на Васюган, осваивал специ- 
альность электромонтера-нефтявика.

До этого Карпов работал электриком на производст
ве, далеком от нефтяного. Но приходилось; обращаться |с 
автоматикой и электроникой, хотя высшего образования 
не получил— окончил училище (вернее, два, вторая его' 
профессия—химик-аналитик).. И это оказалось на Васю, 
гане как нельзя кстати.

Оборудование станции управления, как и насосы, по 
пути на Васюган /часто выходят из строя, а специалистов 
на участке нет. Вот он, поразмыслив, и предложил свои 
услуги по ремонту электронных блоков. Здесь-то и 
проявились его рационализаторские способности. Одни 
его предложения позволяют экономить электроэнергию 
иа скважине (и довольно значительно), другие связаны с 
автоматикой.

. Фото Н. Лесникова.

Р е п л и к а

У нерадивых хозяев•••

Возьмите, товарищи, любой бинокль и наведите его на 
Переулок Курский. Протрите окуляры и напрягите зре
ние. Видите кого-нибудь? Например, со сварочным аппа
ратом? В рабочем комбинезоне? Как это — нет? Ведь П о  
указанному переулку проходит трасса, питающая теплом 
и горячей водой окрестные многоэтажные дома, и на ре
монте ее должны работать представители аж шести пред
приятий Советского района! Закончили работы? Но в 
квартирах уже третий месяц нет горячей воды.

Ткнув пальцем в список предприятий, участвующих 
в ремонте, звоню на манометровый завод.

— Свой участок опрессовали еще 20 августа, сдали 
по акту инспекции управления тепловых сетей, — бодро 
сообщил начальник ЖКО Ю. К. Ужегов, снимая тем са. 
мым предполагаемые претензии в свой адрес. — Может 
быть, «Агропромстрой» тянет? В прошлом году было то 
же самое.

— И мы свой участок подготовили, — обрадовал за
меститель председателя объединения «Агропромстрой» 
Н. Н. Воробьев.

После продолжительных поисков холодная теплотрасса 
привела к парадному входу треста «Томлесстрой».

— Мы свой участок, конечно, отремонтируем, — по
ведал заместитель управляющего по кадрам и быту В. Г. 
Янко, — но нам нужно официальное решение райиспол
кома, тогда мы сможем вложить средства. А его нет.

Вот такие дела. Не будем выяснять, чьей вины тут 
больше, в надежде на то, что Советский райисполком по
ставит точку в этом странном препирательстве. Да и по
ра, наверное, эту злополучную теплотрассу изъять, нако
нец, у нерадивых хозяев, затянувших ремонт, и передать 
ее на баланс управления тепловых сетей.

А. ТОРОПОВ,

З а в т р а — Д е н ь  р а б о т н и к о в  н е ф т 5 ж о й  и  г а з о в о й  п р о м ы ш л е н н о с т и

О Ч ЕРК Ж и л - б ы л  „ с е р ж а н т  индустрии и

или о человеке, способном на шоступок, производственной диалектике и рабочем самоуправлении

П р о и сх о ж д е н и е -м а сте р
— Легко лн быть на. 

чальником? — Ордин на 
минуту задумывается,

. как бы пытаясь добрать
ся до сути вопроса, и не. 
торопливо пытается от
ветить; — Знаете, рань, 
ше я любил сам скинуть 
пиджачок и поработать 
на устье до седьмого по
та. Тогда было проще. 
На промысле, рядом с 
людьми, и сейчас стара
юсь провести большую 
часть времени. Там все 
понятное, родное... К со
жалению, начальнику це. 
ха приходится занимать
ся еще и бумагами, вы
биванием, 1̂ обиванием. А 
самое трудное— работать 
с конторой управления. 
Там ведь многие о про. 
мысле имеют весьма от
даленное представление. 
Ждешк от людей со спе
циальным образованием 
помощи, совета, а полу
чаешь чаще подножки 
илк указания.
Это из разговора двух

летней давнс/стн, когда на
чальник цеха подземного 
ремонта скважин № 1 
НГДУ «Стрежевойнефть» 
объяснял мне, почему ему 
приходится припрятывать' до 
поры до времени свои за
думки. Я в тот момент, при

знаться. думал, а на месте 
ли этот человек. Это сейчас 
никто не сомневается, что 
«ординский» цех показыва
ет всем нефтяникам на. 
правление движения вперед, 
да и то его опыт не слиш
ком спешат перенимать. А 
ведь признание еще надо 
было заслужить.

Имя Владимира Ордина 
замелькало на страницах 
газет едва ли не с тех пор, 
когда скважинам Советского 
месторождения впервые по
надобилась помощь «под. 
земных хирургов». В тече
ние многих лет почти не 
было равных бригаде этого 
молодого, но очень опытно
го мастера. ■ Отличное зна. 
ние технологии, чутье неф
тяника, умение «навести 
мосты», наладить контакт 
со смежниками, жесткова. 
тый, но в то же время това
рищеский стиль руководства 
выгодно отличали Ордина 
от других мастеров. Надо 
честно признать, не брезго
вал он тогда и маленькими 
хитростями, позволявшими 
достичь большего, чем у 
других, количества ремонтов 
за счет качества. Ведь оце
нивалось только количество.

Идеальный «сержант ин
дустрии», по своей психоло
гии он был, да и остается.

сыном своего класса — ра
бочим, трудягой, находя
щим особенное удовольст
вие в покорности бесчувст
венных железок его разуму 
и измазанным в нефти ру
кам. А по внутренней куль
туре. уровню знаний, и опы
та,. склонности к нестандарт
ным решениям он относится 
к той категории мастеров, 
которые не уступают дипло
мированным инженерам.

Мастер-ударник, как и 
следовало ожидать, был за
мечен и отмечен. За высо
кие показатели награжден 
орденами «Знак Почета» и 
Трудового Красного Знаме
ни, избирался депутатом и 
членом горкома. Казалось 
бы, грех обижаться на 
судьбу. Но это, если исхо
дить из принципа: «На что 
ворбне большие разговоры, 
знай ворона свое «кре!». Мо
жет ли доставлять радость 
положение лучшего йз мат
росов на тонущем корабле? 
Цех подземного ремонта 
долгое время если не шел 
ко дну, то, во всяком слу
чае. метался на штормовых 
волнах. Менялись капита
ны. менялась команда, 
внутри этой команды меня
лись' лидеры, и то.тько Ордин 
держался на пьедеста.ле. До 
выборов руководителей мы 
тогда еще не додумались, и 
назначаемые начальннк1г 
как-то не могли найти кон.

такт с «трудным» цехом. И 
вот, после нескольких проб 
и ошибок, капитаном назна
чили Ордина.

В то время широчайший 
размах получила «растрата 
образования». Люди с дип
ломом, а то и с двумя уст
раивались работать слеса
рями, шоферами, оператора
ми, не становясь при этом 
рабочими экстра-класса. И 
чуть было совсем не вышло

из привычки назначать ру
ководителями техников. 
Кто ж пойдет на небольшую, 
зарплату и большую ответ
ственность? Нелегко и Ор- 
дину было решиться на та
кой шаг. Возглавить кол
лектив, в котором еще вче
ра ты был равным. Но было 
в его лексиконе слово «на. 
до», которое обласканный 
славой передовик не разу
чился понимать. Как гово- 
рится: «Взялся за гуж...»

Третий орден Владимира Ордина
Наш передовик «взялся 

за гуж», и через некоторое 
время в цехе исчезли пере
довики... Не сбежали, не 
получили новые назначе
ния, а просто исчезли. Де
ление «передовик», «серед
няк», «отстающий» навечно 
попало в архив.

. Еще в роли мастера Вла
димир Ильич ощутил по
рочность этого деления. Ну, 
какое может быть соревно
вание, если при равной ква. 
лификации одни работали 
на всю катушку, другие са
ми устанавливали себе 
средние ориентиры, а тре- 
тьп и вовсе никуда не рва
лись; прожиточный мини
мум и так гарантирован за 
счет высоких тарифов и се- 
верных накруток? Инстинк
тивно начинающий началь.

ник цеха чувствовал, что 
психологию спокойной жиз
ни диктует сама система 
оплаты по нарядам. Можно, 
не стесняясь, бить баклуши 
полмесяца, а потом нажать 
и обеспечить себе неплохой 
заработок. Оплата за вал 
развращает так же, как 
уравниловка.

В это время в Башкирии, 
в НГДУ «Арланнефть» под
земщики перешли на новую 
систему оплаты, ориентиру
ющую на качественные по
казатели. Суть ее в отмене 
нарядов. Каждая бригада 
обслуживает определенный 
фонд скважин и получает 
зарплату в зависимости от 
того, как они себя чувству
ют, насколько используют 
свой потенциал. Иначе го- 
воря, чем реже оборудова

ние требует ремонта, тем 
лучше. Арланскую безна- 
рядку решился позаимство-.  ̂
вать цех подземного ремонта, 
переиначив ее на свой, 
стрежевской. лад. Суть си
стемы осталась той же, но 
на бригаду приходится поч
ти вдвое больше скважин.

Я далек от мысли припи
сать все заслуги только 
Владимиру Ильичу Ордину. 
Изучать опыт -башкирских 
нефтяников выезжала це
лая делегация во главе с 
начальником отдела объе
динения А, В. Елизаровым. 
Но, положа руку на серд
це, трудно ответить, при
жилась бы или нет безна
рядна, если бы не рабочая 
хватка Ордина, был бы цех 
самым стабильным во всем 
объединении, если бы не 
безнарядка.

На первых. порах упря
мое противопоставление 
своего цеха ' другим служ
бам управления наверняка 
многих раздражало. Ордин 
не стеснялся на планерках 
набрасываться на смежни
ков,. направляя на них тем 
самым и гнев начальника 
НГДУ. На всех уровнях 
требовал повышенного вни
мания к своему коллективу. 
Мог и хитрить, и открыто 
конфлинтоватк), добиваясь 
своего, Так или иначе, ■ в 
цехе появилась приличная 
база, на подземный ремонт 
стали больше обращать вни.

мания транспортники, опе
раторы-нефтяники. Но
главный перелом наступил 
йсе же, когда сами подзем
щики стали считать не на. 
ряды, а потери нефти, меж
ремонтный период и другие 
показатели, приближающие
ся к качественным.

Введение новой системы 
оплаты, индивидуальная ра
бота с людьми, поддержка 
руководителя коммунистами 
цеха, внимание всех специа
листов к работе по-новому 
активизировали человече - 
ский фактор. Получив шанс 
стать первым в равной 
борьбе, рабочие стали боль
ше следить за. соревнова
нием. Не случайно с тех 
пор и по сей день единолич
ного лидера престо не быва
ет;,то одна, то другая брига
да работает лучше соперни. 
ков.

Коллектив постепенно 
притирался, пережив неиз
бежный период брожения, 
стабилизировался. И в ка. 
кой-то момент показалось, 
что он уж слишком успоко. 
ился.

Веяное эиономичесное ново
введение дает ощутимый эф
фект на первых порах и по
степенно исчерпывает свой 
ресурс натализатора активно
сти. Если вовремя этого не за
метить и не сделать следую
щий шаг, движение вперед мо
жет прекратиться. Так случи
лось и с безнарядной. Когда 
за несколько лет и ней при
выкли, у мастеров и рабочих 
возникло ощущение, что она 
не выравнивает возможности 
бригад в соревновании, а толь
ко прячет явные противоре
чия.

—  Раньше преимущество 
имели те, кто умеет работать 
быстро, —  об-ьяснял это со
стояние мастер-скоростнни Са
ша Филиппов, —  теперь же 
получается, что моя бригада 
чуть ли не наказана за ско
рость. Приходится часто рабо
тать на чужом фонде, а в со
ревновании оценивается толь
ко работа на своем.

Надо заметить, что по 
оплате разницы практически 
не существовало, но при 
подведении итогов месяца 
неизбежно возникали споры. 
Только когда бригада Алек
сея Сигитова была коман
дирована на Васюган, там и 
мастер, и бригада на конт
расте почувствовали: «Луч
ше безнарядки не придума
ешь». А в «родном» цехе 
каждый считал, что работает 
лучше других, и не призна
вал объективности ежеме
сячной оценки.

Особенно обострились 
противоречия в период под
готовки и в дни работы 
XXVII съезда КПСС. Неф
тяники тогда героическими 
усилиями спасались от глу- 
бочайшего кризиса, поразив
шего отрасль. Каждый час, 
каждая тонна решали не 
только судьбу плана, но и 
нечто большее. Достаточно 
сказать, что однажды на
ступил момент, когда ма
териальный стимул просто 
перестал действовать. Пос
ле вахты, плюхнувшись на 
сиденье автобуса, оператор 
думал; «Все равно всех де
нег не заработаешь, скорее 
бы кончалась эта гонка». 
Самоотверженно ^бф али
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О б с у ж д а е м  п р о е к т  Ц К  I f  П р С  и  С о в е т а  М и н и с т р о в  С С С Р  о  п е р е с т р о й к е  з д р а в о о х р а н е н и я

С ТОЧКИ ЗРЕНИЯ БОЛЬНОГО
СМОТРИТ НА ПРОБЛЕМЫ МЕДИЦИНЫ НАШ НЕШТАТНЫЙ АВТОР

Знаете ли вы, что та
кое камни в почках? Ка
кие бы ни приводились 
толкования лз медицин
ских справочников — по
ка не столкнешься сам, 
не почувствуешь боль и 
страдания, все эти поня
тия останутся отвлечен
ными. Мне довелось по
чувствовать эту боль, не
стерпимую и даже ужас
ную. Довелось увидеть 
больных, ожидающих чу
да избавления от тяжких 
страданий, и медицин
скую службу, которая на* 
то и поставлена, чтобы 
возвращать людям здо
ровье, ставить в строй 
полноценных граждан... 
Меня госпитализировали в 

урологическое отделение 3-й 
горбольницы Томска. Отде
ление небольшое, занимает 
половину четвертого этажа 
больницы. Попасть на лече
ние не так-то просто.

В нашу палату поступил 
новый больной — электро
механик энергоучастка стан
ции Томск-П Алексей Михай
лович Сосновский. От боли 
он, что называется, искал 
«пятый угол» и готов был 

Ч лезть на стену. Приступ слу
чился впервые 30 января. 
«Скорая помощь» увезла 
Алексея Михайловича на 
Московский тракт, в клини
ки мединститута. Там поста
вили обезболивающий укол, 
взяли анализы, сделали 
рентгеновский снимок и от
правили домой, снабдив 
справкой на предмет обра
щения в поликлинику по 
месту жительства. Наутро 
приступ повторился. Тут уже 
больной, вызвав «скорую», 
в больницу ехать отказался, 
чтобы снова своим ходом не 
возвращаться, несолоно хле
бавши, домой. На следую
щий день — снова приступ. 
На этот раз «скорая» увез
ла Сосновского во вторую 
медсанчасть, к «Авангарду». 
Там повторилась прежняя 
история: теперь у Соснов

ского было уже целых две 
справки для врача-уролога 
в поликлинике. 2 февраля, 
вооружившись этими доку
ментами, Алексей Михай
лович направил свои стопы 
к урологу. Доктор Н. И. Ши- 
пулина принимает решение 
полошить больного в стацио
нар. Но мест не оказалось.

Вечером — новый при
ступ. «Скорая» увезла боль
ного в клинику Савиных, где 
его тоже... не приняли. И 
только 3 февраля, после оче
редного приступа Соснов
ского госпитализировали.

Я умышленно подробно 
рассказал о мытарствах 
больного, потому что слу
чай этот далеко ■ не единст
венный.

— Почему такие случаи 
происходят? — поинтересо
вался я у заведующего уро
логическим отделением гор
больницы № 3 Ю. Н. Жуко
ва.

— Беда в том, — пояс
нил Юрий Никифорович, — 
что в городе нет специали
зированной урологической 
службы. Вот и возят боль
ных по разным медицинским 
учреждениям, а там смот
рят: есть показания для гос
питализации или нет.

Мягко сказано. Больные 
думают иначе; кто хоть не
много может терпеть — от
правляют домой. Госпитали
зируют единицы — тех, ко
го прижал приступ, кого до
ставила «скорая».

— Скольким людям мы 
вынуждены отказывать, — 
говорит Жуков. — ̂ Ведь 
многие страдают урологиче
скими заболеваниями, не 
вызывающими такой острой 
боли, но очень серьезными 
— циститом, например, про
статитом. Им тоже очень 
нужно стационарное лече
ние, а мы отправляем их в 
поликлиники.

Общеизвестно, что в по
ликлиниках Томска уже дав
но проблема с так называе
мыми «узкими» специалиста

ми — именно к ним и отно
сятся урологи. Далеко не в 
каждой они есть, а где есть 
— работают на полставки, 
принимают раз-два в неделю. 
Попробуй, попади к нему с 
первого раза1

Почему же не хватает 
врачей-специалистов — у 
нас-то, в городе, где есть 
свбй медицинский институт? 
Оказывается — выяснилось 
это из бесед с самими врача
ми, — узким специалистом 
медику становиться невы
годно! Ставки малы — 0,5— 
0,75 Заработной платы. Вро
де бы из-за того, что нагруз
ка получается меньше нор
мативного расписания. Рань
ше, до разукрупнения участ
ков, то есть несколько лет 
назад, положение было иным. 
Так вот, из многих прежних 
хороших специалистов часть 
уволилась* получив иную 
специализацию. Именно из- 
за того, что «невыгодно». И 
как бы мы ни сетовали на 
то, что материальные инте
ресы одерживают верх над 
сознательностью, это ничего 
не изменит.- Так и останемся 
мы, пациенты, один на один 
с совместителями. А что за 
толк от совместителей, объ
яснять не надо.

Сегодня перед томскими 
ор(ганиз;аторами здравоохра
нения вопрос стоит нешуточ
ный: как перестроить систе
му медицинской помощи, что
бы она стала по-настоящему 
помощью, а не отфутболива
нием больных?

Другая проблема. Отчего 
происходит эта «каменная» 
болезнь? Не глотает же че
ловек камни?

— Не глотает, — отвеча
ет Юрий Никифорович Жу
ков, — камни в организме 
образуются.

Он популярно объясняет, 
отчего это происходит. Мне 
кажется, что каждый чело
век должен это знать. Ви
ной — загрязненность зоды 
и почвы различными хими
ческими соединениями. На

копление в организме опре
деленных видов солей при
водит к образованию камней 
в организме, особенно если 
существует какая-то предрас
положенность, если в почках 
происходит какой-то воспа
лительный процесс. И никто 
не застрахован от этого.

Тут стоит поразмыслить. 
Не собственными ли рука
ми мы создаем себе ковар
ные болезни? Что же мы 
едим и пьем? Вносим в поч
ву массу химических удоб
рений, обрабатываем хими
катами посевы — а всегда 
ли под надлежащим контро
лем? По чьей вине потом 
любимые нами редиска, пет
рушка, морковка становятся 
тайными нашими врагами, 
исподтишка подтачивают 
здоровье? Прошлым летом 
мне с товарищами пришлось 
работать в совхозе «Томь». 
Пололи свеклу. Так нас пре
дупредили; работать в пер
чатках, так как поля обрабо
таны сильными химиката
ми. А куда потом пошла эта 
«химическая» свекла? Или 
на наш с вами стол, или на 
корм скоту, — а это значит, 
могла повлиять и на состав 
молока, и на свойства мя
са...

В среднем за год в уро
логическое отделение 3-й 
горбольницы обращаются 700 
человек, из них 250 боль
ных мочекаменной болезнью. 
А  специализированных коек 
по городу предусмотрено 
всего 60, хотя по норме 
должно быть вдвое больше. 
Мне кажется, что и нормы 
эти — устаревшие, потому 
что нуждающихся в уроло
гической помощи гораздо 
больше.

Здесь, на Нахимова, 3, 
сработался хороший «ан
самбль» высококвалифици
рованных специалистов: за
ведующий отделением Юрий 
Никифорович Жуков, Вик
тор Федорович Матюшов и

« С Е Р В И С »  УХОДИТ В ОТПУСК
в  к о н ц е  а в г у с т а  с о с т о я л а с ь  к о л л е г и я  

н а  к о т о р о й  п о д в е д е н ы  и т о г и  р а б о т ы  

« С е р в и с » .

у п р а в л е н и я  т о р г о в л и ,  

с т у д е н ч е с к о г о  о т р я д а

Томичи и гости города 
уже привыкли, видимо, кус- 
лугам юных продавцов, пред
лагавших на летних улицах 
-мороженое, квас, прохлади
тельные напитки, сувениры, 
товары для дома. В июне 
форму продавца надели 
школьники, и за эту трудо
вую четверть выручили для 
отрасли 267,5 тысячи руб
лей.

В июле своих юных «кол
лег» сменили студенты ву
зов и техникумов — 279 че
ловек стали бойцами ССО 
«Сервис». Их третий трудо
вой семестр длился два ме
сяца. Около 800 тысяч руб
лей дали они к плану това
рооборота торговли. Два дня 
в июле и два в августе 
были объявлены днями удар
ного безвозмездного труда.

\ В фонд детских домов и ин
тернатов, в фонд союзов 
молодежи развивающихся 
стран перечислено 2,5 тыся
чи рублей.

Лучшие бойцы отряда на
граждены грамотами управ
ления торговли. Среди них- 
учащиеся техникума обще

ственного питания Л. Жагро- 
ва, Г. Цепелева, О. Карбы
шева, С. Бородина, Е. Тро
фимова, учащиеся приборо
строительного техникума 
С. Осетрова, Е. Прокопьева, 
Г. 'Дымова, О. Аргунова, 
учаи^иеся электромеханиче
ского техникума И. Колесо
ва, Н. Зубкова, учащиеся 
СПТУ-12 О. Деревенко, Е. Ро- 
дышкевич, учащиеся СПТУ-6 
О. Романенко, Л. Сосунова, 
учащаяся СПТУ-13 О. Мах
но, студентки пединститута 
А. Сембаева, Л. Бакетина. 
За большую оргадизатор- 
скую работу премированы 
командир отряда И. Пушка
рева, комиссар И. Дашке
вич.

Коллегией поддержано ре
шение областного штаба ССО 
присудить по итогам смотра- 
конкурса на лучший линей
ный отряд три призовых ме
ста отрядам ТГПИ, приборо
строительного, общественно
го питания, железнодорож
ного и лесотехнического тех
никумов. На торжественных 
линейках в честь Дня зна
ний им вручили благодарст

венные письма представите
ли управления торговли, тор
гов, ЦУМа.

У многих бойцов «Серви
са» останутся в памяти 
встреча с делегатом XX 
съезда комсомола, ■ продав
цом ЦУМа Н. Черновой, пу
тешествие на теплоходе, эк
скурсии по родному городу, 
походы в художественный и 
краеведческий музеи, диско
теки дружбы.

Коллегия высказала рез
кую критику в адрес тех 
предприятий и их руководи
телей, где не сумели орга
низовать полноценный рабо
чий день бойцов ССО, 1де 
вместо товарищеской забо
ты и поддержки молодые 
люди натолкнулись на рав
нодушие и безучастие. Не 
были подготовлены рабочие 
места в горпромторге. Ки
ровском, Ленинском райпи- 
щеторгах, и отношение здесь 
к ребятам зачастую было 
аналогичным. Это не могло 
не сказаться на настроении 
учащихся — многие без же
лания «отбывали» трудовой 
семестр. Не проработав и

двух недель, шестьдесят 
пять человек покинули ли
нейные отряды. Но там, где 
хорошо встретили своих по
мощников; радушно приня
ли в свой коллектив, там де
ло спорилось у всех — и у 
бойцов. И' у работников-ма-^ 
газинов №№ 1, 19, 31 гор- 
промторга, № 62 Советского 
райпищеторга и № 173 —
Ленинского.

На коллегии принято ре
шение закреплять за линей
ными отрядами опытных ра
ботников из числа руководи
телей иди главных специали
стов, создать в управлении, 
торгующих организациях 
оперативные группы по под
готовке и организации ра
бочих мест и обеспечению 
их товарами, ежегодно с об
ластным штабом ССО . про
водить совещания-семинары 
для руководителей и глав
ных бухгалтеров торгов и 
ЦУМа по вопросам органи
зации трудового семестра.

Закончились трудовые буд
ни «Сервиса». С первого 
сентября все бойцы его — 
просто студенты. Скоро они 
станут специалистами своего 
дела, но уроки, полученные 
в отряде, не забудутся.

Т. ПАВЛОВА.

Иаталья Юрьевна Матлис. 
До 240 операций в год де
лают они, операций порой 
очень сложных. Кроме того, 
они ведут прием больных, 
читают лекции, "консульти
руют, дежурят... Лечит не 
только скальпель, но и слово 
врача. Они хорошо это по
мнят. Внимание к больным
— вот основной принцип ра
боты в отделении. «Низкий 
поклон вам, дорогие, мои, — 
записала в книге отзывов 
Г. В. Максимова. — Вы спас
ли мне жизнь. Ваше высо
кое профессиональное ма
стерство, ваши чуткие доб
рые руки сделали все воз
можное и невозможное, что
бы вернуть меня к жизни...»

Их много, таких записей, 
обращенных не просто к вра
чам — к спасителям...

— Мне кажется, назрела 
необходимость в создании 
урологического диспансера,
— делится своими мыслями 
Ю. Н. Жуков.

Конечно, это еще одна 
проблема в кругу тех, что 
стоят перед здравоохране
нием. И штаты нужны, и по
мещение. Но все это, навер
ное, разрешимо. \

Перестройка в работе ме
дицинских учреждений долж
на производиться не на сло
вах, а на деле, и так, чтобы 
не страдали ни больные, ни 
медицинские работники. В 
этом заинтересовано обще
ство, заинтересованы все мы
— больные и здоровые.

М. УСКОВ, 
юрист.

От автора: Пока материал 
готовился к печати, произо
шли некоторые перемены: 
открыта областная больница 
на 60 мест. Но проблема ос
тается острой, так как эти 
койки предназначены для 
плановых больных из сель
ской местности. А как быть 
горожанам? Вопрос требует 
ответа руководителей обл- 
здрава.

СПРАШИВАЙТЕ —  
ОТВЕЧАЕМ

— Как-то проходил мимо 
магазина «Товары для до
ма». За краской была оче
редь более ста человек. От
стоять ее у меня нет силы. 
Подошел к продавцу, пока
зал удостоверение участни
ка Великой Отечественной 
войны. Каких только оскорб
лений не наслушался! А ведь 
в этом магазине висит объ
явление, что тадам, как я, 
Товары отпускают без оче 
реди.

Нельзя ли организо. 
вать продажу строительных 
материалов для ветеранов 
войны отдельно от общей 
очереди?

М. САМЫГИН.
г .  I^OMCK.

Отвечает заведующая гор- 
торготделом Л. И. Таушка- 
нова:

— Согласно решению гор
исполкома за № 191, краска 
половая и белила для инва
лидов и участников Великой 
Отечественной войны прода
ются в двух магазинах: 
№ 17 (Иркутский тракт, 170) 
для Октябрьского и Ленин
ского районов и № '21 (пр. 
Ленина, 111) — для Киров
ского и Советского районов.

При продаже краски в 
этих магазинах организует
ся отдельное рабочее место 
для обслуживания инвалж 
дов и участников Великой 
Отечественной войны.

ш ж д у н а р о д н а я  
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смертельный риск
Атанасис Стаматопулос— председатель профсоюза

инженеров торгового флота Греции. Недавно как участ
ник международного круиза по Днепру, посвященного 
70-летию Октябрьской революции, он побывал в Совет
ском Союзе.

— Может быть, кому-то военная опасность может 
показаться отдаленной, событием, лежащим за чертой 
горизонта,— сказал в беседе с корреспондентом АПН 
А. Стаматопулос. — Мы, моряки торгового флота, особен, 
но средиземноморских стран, так не думаем. Говорят,- 
что у НАТО три руки: ракетно-ядерньш установки, во
енно-воздушные силы и военно-морской флот. Коммер
ческий флот, в том числе средиземноморских стран, пре
вращают в четвертую руку агрессивного блока. Милита
ристские круги стремятся вовлечь торговый флот в 
орбиту военных приготовлений. Коммерческие суда, на
пример, все чаще привлекают для участия в маневрах 
НАТО.

Но где кончаются маневры и начинаются боевые 
действия? Военные суда США направлены в Персидский 
залив якобы для «защиты судоходства». Однако в дейст- 
витальности это всего лишь предлог, прикрывающий 
авантюристическую политику, которая превратила район 
оживленных морских путей в очаг военного конфликта. 
Мы уже несем жертвы— 40 судов греческого торгового 
флота накрывались в заливе огнем, есть убитые и ране-, 
ные. Греческие профсоюзы торговых моряков обрати
лись к правительству с предложением не разрешать на
шим коммерческим судам следовать в Персидский залив. 
К сожалению, наш призыв не был услышан.

Но есть и те, кто наживается. Судовладельцы сейчас 
делают бешеные деньги. Стоимость фрахта растет, и 
владельцы многих компаний не брезгуют ничем. Они мо
гут, как мы говорим, направить судно под «пиратским» 
флагом: порт приписки— Колумбия или Панама, но там 
найдешь лишь почтовый ящик и адвоката, нанятого для 
защиты интересов компании, в действительности же оф- 
фис находится в Афинах. Причем крупный судовладе
лец может создать 50 подставных компаний для 50 при
надлежащих ему кораблей.

В сущности судовладелец ниче.м не рискует. Судну 
нанесен ущерб— он получит от страховой компании при
личное возмещение. Но большая часть экипажа вынуж
дена уходить в рейс без страховки— у моряков нет ино
го выхода, нет работы,— раненым, искалеченным, семь
ям погибших владелец может выдать пособие от щедрот 
своих. Столько, сколько пожелает.

Мы призываем не наниматься на суда, плавающие под 
«пиратскими» флагами, не участвовать в̂  перевозке во
енных грузов. Наш профсоюз небольшой, насчитывает 
всего 12,5 тысячи членов. Кстати, на греческом грузо
вом судне могут быть представители до семи различных 
профсоюзов. Но у нас нет таких разногласий, которые 
бы заслоняли главное— военная опасность угрожает ра
боте н жизни канщого из нас.

П р о т и в  

б о л е з н и  в е к а
с п и д  может быть 

побежден при помощи лекар
ственных препаратов, счита
ют американские ученые. 
На конференции в Вашинг
тоне, проводившейся под 
эгидой Института медицины 
национальной академии наук 
СП1А, ведущие исследовате
ли в области СПИДа заяви, 
ли, что' заболевание можно 
будет излечить, применяя 
различные комбинации ле
карств, многие из которых 
уже находятся в стадии раз
работки.

«СПИД вызывается раз
личными видами вируса 
«ВИЧ» (вирус иммунодефи
цита человека), считают не
которые ученые. Сейчас это 
наиболее подробно исследо
ванный вирус в истории ме
дицины, и обнаружено в его 
структуре множество уязви
мых .мест, через которые 
можно разрушить вирус или 
контролировать его деятель
ность».

О г р а б л е н и е  

п о д  г и п н о з о м
А  в  Австрии, пожалуй, 

уже перестали t удивляться 
ограблениям фнкавми сбер
касс . — так часто они со
вершаются. Однако очеред
ное ограбление финансового 
учреждения, которое произо
шло на днях в городе Кла- 
генфурте (земля Каринтия), 
было хотя и «самым тихим», 
но наделало много шума 
из-за своей необычности. 
Средь бела дня, в тот мо
мент, когда в одном из го
родских банков было мало 
клиентов, две симпатичные 
молодые девушки подошли 
к кассе и, загипнотизировав 
кассира; заставили его вы
дать все наличные деньги, 
находившиеся в то время в 
сейфе. Их оказалось нема- 
л6 — свыше 100 тысяч 
шиллингов. Забрав деньги, 
грабительницы скрылись.

Пропажа обнаружилась 
гораздо позже, когда конт
ролер стал проверять кас
су. На его вопросы о нехват
ке денег кассир отвечал 
что-то нечленораздельное. 
Примерно так же он реаги
ровал и на вопросы прибыв
шей вскоре полиции. Вы
званный на место происше
ствия врач констатировал — 
кассир все еще находился 
под воздействием гипноза.

ФРГ. Хаттинген... Название этого не
большого рурского города символизирует 
сейчас подлинную человеческую трагедию. 
23 сентября текущего года по распоряже
нию хозяев концерна «Тиссен»*. должна по
гаснуть местная домна «Хенрихсхютте». 
Для 4.500 сталеваров, которые составля. 
ют почти все взрослое население Хаттин-

гена, это означает потерю работы. В ус. 
ловиях Рура, где самый высокий в запад
ногерманском государстве уровень безра. 
ботнцы, им будет очень нелегко найти 
средства для существования своих семей.

НА СНИМКЕ: на улицах Хаттингена.
Фото Г. Кульбицкого.

бригады А. Филиппова, 
Н. Козырева, И. Серухова, 
да и многие другие, а побе. 
ду в предсъездовской тру
довой вахте неожиданно 
одержала бригада В. По- 
хальчука. Она как бы дер
жалась в тени, но работала 
ритмичнее других. И обо- 
шла всех. Споры об объек
тивности оценки вспыхнули 
с новой силой.

Почувствовав, что пере- 
лом вот-вот наступит и на. 
до совсем немного приба. 
вить, инициативу проявил 
обком профсоюза. Возникла 
знаменитая идея «экс
пресс-соревнования». Уви. 
дев в ней реальную воз
можность зацепить самолю
бие рабочих, одним из пер
вых ухватился за такую 
перспективу В. И. Ордин. 
Он принял участие в разра
ботке идеологии и условий 
соревнования, решив не та. 
кую уж простую задачку. 
Для ежедневной оценки 
подземщиков применили 
экспертную методику. На 
шкале от нуля до единицы 
фиксируется качество вы
полнения суточного зада
ния, и «отметки» бригад 
сравнивает ЭВМ. Кто-то из 
рабочих в шутку расшифро
вал суточный КТУ: «как те
бя угораздило».

«Экспресс» дал то жела
емое ускорение, которого не 
хватало нефтяникам для 
выхода из кризиса. В мо
мент, когда подземщики 
привыкали к ежедневным 
мини-планеркам, 29 апреля 
1986 года, был издан Указ 
Президиума Верховного Со- 

■ вета о награждении орде
нами и медалями за выпол
нение задач XI пятилетки 
наиболее отличившихся
нефтяников. Самый дорогой 
для всех нас орден, нося- 

’ щий имя вождя, стал как 
бы подтверждением автори
тета Ордина уже в новом 
качестве.

«Что для вас означает 
перестройка?» — спросил я 
тогда у «капитана» подзем
щиков. Казалось, уже труд
но придумать что-то новое, 
да еще в ответ на стан
дартный, не предполага

ющий особых открытий 
вопрос. Вместо готового ло
зунга Ордин рассказал о 
том, как рабочие понимают 
перестройку, какие вопро
сы ставят перед ним, как 
перед пропагандистом, и 
высказал предположение о 
том, на каком направлении 
лично он будет искать свою 
тропу в перестройке.

На п о д р я д -в с е х  подряд?
Бригадный подряд, сове

ты бригад, распределение 
заработка при помощи КТУ 
родились каких-нибудь 15— 
20 лет назад. Общественно
го признания, ; одобрения, 
изучения они заслужили 
как раз в тот период, кото
рый мы сейчас, не смуща

ясь, называем застойным. 
Но много ли вы назовете 
коллективов, принявших 
сам дух бригадного подряда, 
рабочего самоуправления? 
Да, был бесценный опыт 
В. Серикова и Н. Злобина, 
был революционный для тех 
лет «калужский вариант».

А рядом с вами, в реальной 
практике? Лукавые цифры 
тиражиро'ва1оИ бригадные 
формы организации и опла
ты труда с быстротой мол
нии, но назовите настоящие 
подрядные коллективы хо
тя бы в нашей области. 
Боюсь, что хватит пальцев 
на руках. И вдруг! Чуть ли 
не скачок сразу к коллек
тивному подряду.

Отлично, что коллектив, 
ный подряд так настойчиво 
врывается в жизнь, но, по
милуйте, даст ли он значи
тельный эффект там, где 
рабочие не освоили азов в 
школе . демократии. Ведь 
решением сверху можно 
создать только совет при 
руководителе, подряд на 
руководителе. Десять лет 
назад и это было бы про- 
рывом в будущее. Совет 
бригадиров, (обл е̂гчавши!® 
жизнь директору Калуж
ского турбинного завода 
В. В. Пряхину, тогда счи
тался высшей из возмож. 
ных форм. демократии. Сам 
Валерий Владимирович ут
верждал, что «радикальная 
демократия ничего, кроме 
развала дисциплины, не при
несет...». Чуть позже, взва
лив на себя колоссальную 
ношу, коллективный .подряд 
целого треста вытащил на 
себе Н. И. Травкин. Но он, 
судя по публикациям, по
нимает совет трудового 
коллектива . как хозеовет, 
составную часть профсоюз
ной организации. Возможны 
ли другие формы производ
ственной демократии?

Не берусь утверждать 
уникальность стрежевского 
опыта — слишком стреми
тельно врываются в жизнь 
демократические начала в 
управлении трудовыми

коллективами, — но одно 
можно утверждать твердо; 
вариацт самоупр)авлемия!, 
принятый в цехе подземно
го ремонта скважин № 1 
НГДУ «Стрежевойнефть», 
самый глубинный, самый 
решительный.

Велосипед в цехе не изо
бретали, но идея попала на 
благодатную почву. Без
нарядная система оплаты, 
«экспресс - соревнование», 
работающие советы укруп
ненных бригад приучили 
рабочих к основам самоуп
равления. Демократичность 
отношений в «штабе» цеха 
приучила инженеров и ма
стеров уважать мнение ра
бочего. Развитием самоуп
равления буквально заго
релся главный помощник 
В. И. Ордина старший ин
женер Анатолий Григорье
вич Белый. Он и стал как 
бы знаменосцем совета тру
дового коллектива.

Прежде чем принять ор
ганизационное решение, в 
цехе провели основатель
ную работу. В бригадах по
явились распечатки из кни
ги Александра Левикова 
«Калужский вариант», ста. 
тьи об опыте «Мособлсель- 
строя». У коллектива было 
время обсудить все «за» и 
«против». Хотя какие мо
гут быть «против», если 
предлагается основанная на 
всеобщей выборности и пол
ной самостоятельности сис- 
стема управления. После 
переваривания информации в 
курилках и на бригадных 
собраниях состоялось исто
рическое мероприятие, ре
зультатом которого стало 
такое решение.

РАСПОРЯЖЕНИЕ № 38 ОТ 
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На основании решения со
брания председателей советов

бригад цеха подземного ре
монта скважин N> 1 и совета 
цеха по развитию рабочего са
моуправления в трудовых кол
лективах предлагаю:

1. Утвердить председателем 
совета цеха Кунашенко Алек
сандра Андреевича, оператора 
ПРС; заместителем председа
теля .Гарафутдинова Ирека 
Мавлетовича, оператора ПРС.

2. Утвердить следующий со
став совета цеха

С решающим голосом:
1. А. А; Кунашенко, опера

тор ПРС;
2. И. М. Гарафутдинов, опе

ратор ПРС;
3. А. Е. Каратасков, оператор 

ПРС;
4. В. Л. ГалюноБ, оператор;
5. В. Ф. Гагарин, оператор по 

подготовке скважин;
6. Н. А. Сайсанов, оператор 

по подготовке скважин;
7. А. Н. Линкеев, слесарь-ре

монтник;
С совещательным голосом:
8. В. И. Ордин, начальник

цеха!9. А. Г. Белый, старшин ин
женер.

Остальные шесть членов со
вета цеха, представленные 
в этом списке, делегирова
ны от партийной и профсо- 
юзной организаций, от отря
да мастеров. Далее В| реше
нии следовали пункты, рег
ламентирующие сроки про. 
ведения заседаний советов 
бригад, укрупненных бри
гад-участков, совета цеха. 
Оговариваются сроки отче
та совета перед всем кол
лективом, его основные за
дачи. Это был последний 
документ по принципиаль
ному вопросу, подписанный 
единолично начальником 
цеха. Отныне силу прика
зов по цеху имеют решения 
совета.

Протоколы заседаний со
ветов в бригадах и в цехе 
читать интереснее, чем по
пулярную брошюрку по хоз
расчету. В этих протоколах 
и решениях экономика ожи
вает в лицах, высвечи
ваются- «дырки» орга

низационного механизма, 
«говорят» цифры КТУ. В 
первом же протоколе поя
вился пунктик; об обязатель
ной оценке всех ИТР цеха. 
Согласно этому решению 
А. Г. Белый получил КТУ 
1,1 (за внедрение нового), 
старший мастер Г. Г. Наси- 
буллйн заработал такой ,же 
коэффициент с припиской— 
«выделить 200 рублей из 
фонда начальника цеха». А 
вот заместитель начальни. 
ка по технологии Е. А. Гре
бенюк схлопотал ноль— «за 
несвоевременный уход с ра
боты, самоуверенность, при- 
нятие решений в ущерб це
ху».

Убеждает такая арифме
тика? Не очень? Тогда дви. 
немея дальше. Совету сразу 
же пришлось дать отпор 
бригадам, которых не устро
ила трехсменка; с 26 декаб
ря и по сей день коллектив 
использует эту возможность 
повышения производитель
ности труда. По предложе
нию слесаря М. Б. Калини
на совет направляет делега
цию народного контроля 
на склад управления техно
логического транспорта, 
где «зажимают» позарез не- 
сбхЪдимые элек5гродвиг1ате- 
ли. Для уменьшения зави
симости от геологов одна из 
бригад предлагает завести в 
цехе свой динамограф. Бри
гады №№ 3 и 10 хотят 
взять на себя дополнитель
ные объемы, обслуживая 
246 скважин. Этог родник 
инициативы можно было бы 
продолжать и дальше.

А что же администрация? 
Выходит, она вовсе отстра
нена от руководства? Вот 
как на этот вопрос отвеча
ет, к примеру, начальник 
смены В. И. Соломкин:

— Мне как технологу, да 
и каждому руководителю 
стало только легче рабо
тать. Оператор теперь; не 
бежит к начальнику или 
экономисту: «Почему Мне
мало начисли;^!?». Четко1е 
исполнение указаний, взаи
мный контроль возложены 
теперь целиком на рабочих. 
А  у мастера или технолога 
есть время непосредствен, 
но заняться технологией. 
Теперь дело только за пол
ным хозрасчетом.

Иначе говоря, инженер 
теперь «мозговой центр», а 
рабочий— плановик, эконо
мист, исполнитель и органи
затор. Не случайно предсе- 
датель совета А. А. Куна
шенко, выступая на активе 
объединения «Томскнефть», 
прямо заявил своим колле, 
гам из других цехов: берите 
власть в свои руки. По-дру
гому сегодня мы подлинной 
перестройки не добьемся.

Выло бы наивно полагать, 
что самоуправление решило 
все проблемы. Во-первых, 
оно четче обозначило конт
раст с другими цехами и 
службами управления. Во- 
вторых, получив большие 
права, не все ими в полной 
мере пользуются. В-треть
их, и это главное, как вся
кий шаг вперед, самоуправ
ление требует очередного 
организационного измене
ния.

Самоуправление ' бес
смысленно без самофинан
сирования. А для перехода 
на подлинный хозрасчет 
есть только два пути. Пер- 

' вый, по которому цех уже 
идет. Хозрасчет при сохра
нении нынешней системы 
плановых показателей.
Путь надежный. Уже в этом 
году должен осуществиться

переход. Но особого ускоре
ния он не даст. Другой 
путь больше привлекает 
подземщиков. Они уже вы
ходили с предложением 
взять весь фонд Стрежев
ского месторождения вместе 
с наземным оборудованием 
на свою ответственность. В 
таком случае все измеря
лось бы тоннами добытой 
нефти. Но такое расшире
ние обязанностей подземщи- v.- 
ков не вписывается в тра. 
диционное представление о 
структуре производства.

Как бы ни была послед
няя идея привлекательна 
для дилетанта, решать, ка
кой путь предпочтительнее, 
специалистам. Хотелось бы 
только  ̂ подчеркнуть, что 
полный хозрасчет вытекает 
из самой логики развития 
производственных и надст
роечных отношений в цехе 
подземного ремонта. Диа
лектика жизни в том и сос
тоит, что она не решает 
всех вопросов, а заменяет 
одни из них другими, более 
высокого уровня.

Можно ли перенять опыт ' 
стрежевского цеха? Несом
ненно. Нужно ли? 'Смотрите 
сами, думаю, что не всем.
Не случайно так много 
внимания уделено истории.
В чем же тогда обществен
ная значимость опыта конк
ретного цеха и его руково
дителя? Я бы сформулиро
вал это очень просто.. Глав
ное— не в характере, а в 
направлении движения впе
ред н вверх— к ускорению, 
к перестройке, к новым 
формам общественных от
ношений, и к вершинам 
демократии.

К. ЧЕРНАВИН. 
наш соб. корр.
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Быть на переднем крае
о  ЗНАЧЕНИИ ДОКУМЕНТАЛЬНОГО КИНО НАШ 

КОРРЕСПОНДЕНТ БЕСЕДУЕТ С ЗАСЛУЖЕННЫМ 
РАБОТНИКОМ КУЛЬТУРЫ РСФСР ГЛАВНЫМ РЕ
ДАКТОРОМ ГОСКИНО РСФСР ТИМУРОМ ИВАНОВИ 
ЧЕМ ГВАРИШВИЛИ.

— Прежде всего, Тимур 
Иванович, чем отличается 
смотр фильмов и киножурна
лов о развитии Сибири и 
Дальнего Востока, проходя
щий в Томске, от двух пре
дыдущих?

— Это отличие заложено 
уже в самом духе нашего 
времени перестройки. По
этому представленные кине
матографистами работы под
нимают острые проблемы, 
нацелены они на решение 
важнейших вопросов. Так, 
фильм «Плотина», создан
ный в Красноярском творче
ском объединении сценари
стом С. Задереевым, режис
сером В. Кузнецовым, опе
раторами В. Галагановым и 
С. Чаплинским, исследует 
проблемы развития гидро
энергетики, последствия ши
рокомасштабного наступле
ния человека на природу.

Возможно, я сказал об 
.этом скучно, но фильм уже 
завоевал первую премию на 
Ленинградском международ
ном фестивале, который на
зывался «Голубая планета», 
и где были представлены 
работы документалистов, за
ботящихся об экологическом 
равновесии в природе. Из 
этого разряда тоже красно
ярский фильм «Госпожа

тундра». Он исследует судь
бу популяции дикого оленя. 
И на международном кон
курсе в ФРГ тоже получил 
премию. Я хочу этим ска
зать, что кинодокументали
сты очень хорошо видят го
рячие точки, где они могут 
своим искусством, своими 
убеждениями и мастерством 
повлиять на решение проб
лемы.

— Думается, что это всег
да было свойственно совет
скому документальному ки
но еще со времен Дзиги Вет
рова и Романа Кармена —< 
патриархов нашего докумен
тального жанра?

— Да, школа видения 
проблем окружающей жиз
ни, заложенная Карменом, 
сейчас получила особое раз
витие. Кинодокументалисты 
буквально окунулись в 
жизнь. И не случайно пре
стиж их работ постоянно ра
стет. Ведь документальное 
кино идет в первых рядах 
борцов за новое, оно несет 
в себе объективную истину. 
И, что очень важно, имеет 
и отстаивает свою точку зре
ния.

Вот примеры хотя бы на
ших смотров. В 1980 году в 
Красноярске новосибирец 
В. Н. Клабуков показал

фильм по тем временам 
очень острый, вызвавший не
довольство многих деятелей 
лесной промышленности. На
зывался он «Пока есть 
кедр». И получил первую 
премию. Это была смелая, 
бескомпромиссная работа но
восибирцев, и время показа
ло, насколько они были пра
вы в постановке острой про
блемы сохранения кедра.

На теперешнем конкурсе 
представлен фильм «Томь: 
драма с открытым фина
лом» сценариста Л. Левиц
кого, режиссера В. Василь
кова и операторов В. Шварц
копфа и А. Кладова. Он ис
следует проблемы сохране
ния вашей чудесной реки. И

думается, что немалая за
слуга фильма в том, что Со
вет Министров РСФСР при
нял специальное постановле
ние о проведении природо
охранных мероприятий и 
восстановлении i экологиче
ского равновесия на реке 
Томь в районе города Том
ска.

— Да, это постановление 
с указанием министерств н 
ведомств, обязанных исправ
лять положение, наша га
зета напечатала на днях. 
Так что спасибо докумен
тальному кинематографу за 
принципиальность я актив
ность. Но поскольку этот 
жанр — явление социально
общественное, то в работе 
жюри смотра, видимо, долж
но учитываться н мнение 
зрителей?

— Конечно! Раньше жю
ри принимало решение, так 
сказать, келейно, советуясь 
лишь между собой. В Том
ске мы покажем фильмы в 
трудовых коллективах, бу
дут они идти в кинотеатрах 
перед художественными 
фильмами, будут встречи с 
творческими группами. Так 
что мнение зрителей важно 
для жюри.

— Тимур Иванович, вы 
упомянули сейчас художест
венные фильмы. А  ведь су
ществует золотое правило, 
что художественным должен 
быть фильм и документаль
ный, и игровой. Или сейчас 
это мыслится иначе?

— Ни в коем случае!

Художественность — обяза
тельная составная хорошего 
документального фильма. 
Только в этом жанре до
стичь художественности го
раздо труднее. Тут ведь не 
переснимешь заново кадр, не 
повторишь и эпизод, не дож
дешься нужной погоды и ос
вещения. Поэтому и требуют
ся от документалистов мгно
венная реакция, умение точ
но обобщать событие, четко 
видеть каждый кадр. Требу
ется высокий профессиона
лизм и убежденность в важ
ности дела, которое делаешь.

Думаю, что смотр в Том
ске откроет нам новые име
на, как было в Красноярске 
и Хабаровске. Сейчас моло
дежь потянулась в докумен
тальное кино. И это законо
мерно. Здесь можно выра
зить себя творчески, обна
родовать свои идейные убеж
дения, быть на переднем 
крае перестройки. Сейчас 
очень популярны наши до
кументальные фильмы за 
рубежом. А это ведь показа
тель профессионального 
уровня.

Наш конкурс стал посто
янным после постановления 
Совета Министров РСФСР, 
принятого в 1984 году. Он 
очень нужен для кинодоку
менталистов, работающих над 
темами развития производи
тельных сил Сибири и Дальне
го Востока. Это хорошая 
школа для молодежи. При
ближается славная дата 70- 
летия Октябрьской револю
ции. И у кинедокументали- 
стов сейчас огромные воз
можности проявить себя на 
самых высоких позициях 
творчества.

Беседу вел 
Э. стоилов.

-К 175-летию Бородинского сражения
Н а  к н и ж н у ю  п о л к у

В ИЗДАТЕЛЬСТВЕ «НАУКА»

\
День Бородина... Седьмое 

сентября 1812 года. В исго- 
рической битве на Борвдин- 
ско.м поле с обеих сторон 
участвовало 250 тыс. солдат

НА СНИМКАХ; Бородинское поле. Мо
нумент в деревне Горки — здесь находи
лась ставка Кутузова; Бородинский воен
но-исторический музей; памятник М. И. 
Кутузову в Ленинграде, у Казанского со-

и свыше 1.200 орудий. Здесь 
русский народ, русский сол
дат с честью, не щадя жиз
ни, постоял за Родину.

«Сей день пребудет веч

ным памятником мужества 
и отличной храбрости рос
сийских воинов, где вся пе
хота, кавалерия и артилле
рия дрались отчаянно...» 
— сказал М. И. Кутузов.

бора; Москва. Кутузовский проспект. 
Триумфальная арка—героям 1812 года. 
От нее дорога к месту воинской славы— 
Бородину.

Фото В. Собровина.

Для современного чи
тателя знаменитый ни
дерландский гуманист 
Эразм Роттердамский 
фактически «писатель 
одной книги»— бессмерт
ного «Похвального слова 
Глупости». Да, Эразм 
Роттердамский — более 
знаменитый, чем извест
ный писатель. Другие 
его произведения почти 
не издавались. А  в этом 
году «Наука» выпустила 
в свет сборники его фи
лософских произведений. 
Сюда включены впервые 
переведенные на русский 
язык важнейшие сочине
ния, в которых излагает
ся прежде всего его эти
ческая доктрина. Отра
жена полемика Эразма с 
Лютером по вопросу сво
боды и необходимости. 
Читатель найдет в этой 
книге немало острых, 
своеобразных суждений 
автора, многие из кото
рых и по сей день не ут
ратили своего, значения. 
Провозглашение труда 
как глубочайшего прин
ципа и первостепенной 
моральной ценности де
лает Эразма, несмотря 
на полтысячелетие, отде- 
.ляющее его творчество 
от наших дней, живым 
участником нашей жизни. 
Великий гуманист горя. 
40 одобрял сентецию од
ного нехристианского фи. 
лософа; живи так, как 
если бы ты завтра умер, 
но в работе усердствуй 
так, как если бы ты жил 
всегда. «И когда смерть 
настигнет тебя, — добав
ляет великий труженик 
Эразм,— то лучше, если 
ты будешь в занятиях, а 
не в безделье».

«О шестиугольных 
снежинках»— так называ
ется сборник знаменито, 
го немецкого астронома 
И. Кеплера. Эти произ
ведения являются приз
нанными образцами науч
но-художественной про
зы. На русском языке 
публикуются впервые. 
Среди них «Новогодний 
подарок, или О шестиу- 
Г01льных ' снежинках»— 
изящная миниатюра-
шутка, поражающая без
удержной игрой вообра
жения, отточенностью 
формы и глубиной идей, 
«Сон, или Посмертное 
сочинение о лунной аст
рономии»—одно из пер
вых произведений ныне 
столь популярной научно, 
фантастической литера
туры, «О себе» — горос
коп.

Хроника «Завоевание 
Константинополя» Роб!е- 
ра де Клари, созданная 
в начале XIII века, при
надлежит к числу перво
степенной важност^! ис
точников по истории 
захвата Константинополя 
рыцарями - крестоносца
ми. Вместе с тем она 
представляет собой заме
чательный памятник ис
торической мысли фео. 
дальней эпохи.

Все эти киги пред
ставляют интерес не толь
ко для специалистов, но 
и для широкого круга 
читателей. А приобрести 
их можно в магазине 
«Академкнига».

Н. АХМЕТШИНА,
днреюгор з)1цгаэ$ина 

«Академкнига».

ТВОРЧЕСКИЕ
ВСТРЕЧИ

В День знаний ученики 
томской школы Kq 7 пригла
сили в гости писателя Ве
ниамина Колыхалова. На 
«уроке мира» он рассказал о 
своем трудном военном дет
стве, которое проходило в 
детдоме на Васюгане. Ребя
та задавали много вопросов, 
просили почитать стихи. Пи
сатель подарил школьникам 
свои новые книги «Ореховая 
страда» и «Васюган — ре
ка удачи».

А незадолго до школьно
го праздника, в конце авгу
ста, другие писатели-томи
чи — Александр Казанцев и 
Владимир Колыхалов побы
вали в Парабельском райо
не. В райцентре они встре
чались с большой аудито
рией учителей. Преподава
тели высказали пожелание 
в адрес писательской орга
низации, чтобы почаще про
ходили такие встречи, где 
можно узнать о творчестве, 
будущих книгах.

Л. ЯКОВЛЕВА.

ВЫ ПУСКАЕТ
«сМОКСЛАС»
в  республиканском изда

тельстве научной литерату
ры Литвы «Мокслас» ведут
ся подготовительные работы 
над книгой «Ритмы и алго
ритмы». Автор популярной 
книги, предназначенной для 
широкого круга читателей, 
А. Сухотин, уже известный 
читателю Литвы по другим 
изданиям, на этот раз ана
лизирует проблемы науки и 
искусства, рассказывает, что 
общее между творчеством 
ученого и деятеля искусств, 
чем отличаются методы 
их работы.

Книга профессора Том
ского университета А. Сухо
тина выйдет с иллюстрация
ми.
И. ДОБРОВОЛЬСКАИТЕ.

С п о р т

Сентябрь -  месяц спортинный
Наши читатели — любители спорта, очевидно, знают, 

что первый месяц осени будет насыщен интересными со
бытиями. В различных спортивных состязаниях примут 
участие многие коллективы физкультуры, поклонники 
активного отдыха. Сегодня мы хотим напомнить о наибо
лее крупных соревнованиях сентября.

С Т Р Е Ж Е В О Й  

В С Т Р Е Ч А Е Т  Г О С Т Е Й

Сегодня в нашем самом 
северном городе состоится 
открытие вторых областных 
игр нефтяников. Именно так 
отметят свой профессиональ
ный пра.эдник трудовые кол
лективы отрасли. Если в 
прошлом году в играх при
нимали участие 27 команд, 
то нынче их число выросло 
до 35. Спортсмены будут 
оспаривать награды в состя
заниях по футболу, волей
болу, городкалг, настольно.му 
remiiK'N. ша.хлтаталг. стре.ль-

бе, легкой атлетике, гирево
му спорту.

Сегодня на городском ста
дионе вспыхнет огонь игр. 
Право зажечь его предостав
лено делегату XX съезда 
ВЛКСМ Сергею Кадышеву. 
Немало пришлось потру
диться коллективам Стреже- 
вого, чтобы подготовить кра
сочный праздник открытия 
соревнований. Спортсменов и 
болельщиков ждет разнооб
разная культурная програм
ма. В ней принимают уча
стие многие известные эст
радные коллективы во гла
ве с ведущим телевизион
ного «КВН» Александром 
Масляковым. Вечером в го
родском парке состоится бал 
«Белые ночи».

Ф У Т Б О Л И С Т Ы ,

Н А  С Т А Р Т !

Как известно, Госком
спорт СССР и Федерация 
футбола СССР приняли по
становление о проведении в 
сентябре месячника футбо
ла, а 26— 27 сентября— Все
союзного дня футбола. Эти 
массовые соревнования про
водятся с целью популяри
зации и пропаганды футбо
ла среди учащейся, рабочей 
и сельской молодежи, в кол
лективах физкультуры пред
приятий и учреждений.

В проводимых массовых 
соревнованиях на призы 
знатных людей, в турнирах 
выходного дня, в конкурсах 
на лучшее выполнение тех
нических элементов игры и 
других состязаниях примут 
участие тысячи поклонников 
замечательной игры. Особо 
следует обратить ■ внимание 
на проведение месячника 
футбола в школах. Ведь не

давно состоявшийся в Том
ске финал всероссийских 
зональных соревнований на 
призы клуба «Кожаный мяч» 
показал, что здесь мы по
ка отстаем. Две томские 
команды заняли на этом 
турнире 4-е и 5-е места.

Необходимо срочно при
вести в порядок имеющиеся 
футбольные поля, использо
вать пустыри, хоккейные 
корты, где можно организо
вать турниры по мини-фут
болу.

Недавно областная федз- 
рация приняла решение о 
проведении турнира по ф ут-, 
болу среди ветеранов. В нем 
примут участие футболисты 
в возрасте от 35 лет и стар
ше, которые будут представ
лять команды Асина, Кол- 
пашева, а также «Науку», 
«Торпедо», «Манометр» и 
другие. Это тем более инте
ресно. поскольку на поле 
выйдут игроки, защищавшие 
честь области на республи
канских и всесоюзных сорев
нованиях, мастера спорта и 
перворазрядники.

С П О Р  З А  Н А Г Р А Д Ы  

Н А Ч А Л С Я

Два дня на спортивных 
сооружениях /.енинсфго 
района Томска продолжа. 
ются очередные игры об- 
ластного центра. Традици
онные соревнования собра
ли команды производствен, 
ных коллективов из всех 
районов города. Это уже 
третьи подобные состяза
ния. Напомним, что в прош
лом году победу одержали 
спортсмены Кировского 
района.

Игры продлятся всю не
делю. А их итоги будут 
подведены во время откры
тия нового стадиона Ленин
ского района в пятницу, 11 
сентября. Сейчас заверша
ется реконструкция стадио
на «Восход», который 
вместе с парковой зоной 
составит в будущем пре
красный культурно-спортив
ный комплекс.

П О Г О Д А
Сегодня — переменная об

лачность, по западным райо
нам кратковременный дождь, 
грозы, ветер юго-восточный, 
7— 12 метров в секунду, 
температура 12— 17, по во
стоку до 22, в Томске 18— 
20 градусов тепла.

6— 7 сентября — облачно 
с прояснениями, местами не
большие кратковременные 
дожди, ветер юго-западный 
9— 14 метров в секунду, тем 
пература ночью 5— 10, ме 
стами 14, днем 15— 20 гра 
дусов тепла.

Телевидение
СУББОТА, 5 сентября
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
7.00 — «90 минут». 8.35 — 

Концерт. 9.00 — «Отчего и по
чему?» 9.30 — «В. И. Ленин. 
Страницы жизни». «И наступил 
1917-й». Фильм 3-й — «В свой 
решительный и последний». 
10.45 — Играет М. Кугель. 11.15
— «Для всех и для каждого».
12.00 — «Праздник в Павине». 
12.30 — «Содружество». 13.00
— Чемпионат мира по легкой
атлетике. 14.00 — Мультфиль
мы. 14.30 — «Сегодня в ми
ре». 14.50 — «Война и мир» 
3-я серия. «1812 год». 16.10— 
Поет И. Демьянова. 16.30 —
«Чем пахнут деньги?». Премье 
ра документального телефиль 
ма. 17.20 — «Радуга». 17.45 — 
К юбилею Великого Октября 
«Истории немеркнущие стро
ки». «Битва в пути». 1-я и 2-я 
серии («Мосфильм», 1961 г.)
21.00 — Время». 21.35 — «Про
жектор перестройки». 21.45 — 
В субботу вечером. «Все 
это было, было, было...» 22.55
— Новости. 23.00 — «Э.то — 
Пеле». Документальный теле
фильм.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти 
ка. 8.20 — Документальный 
фильм. 8.30 — Ритмическая 
гимнастика. 9.00 — «Утренняя 
почта*. 9.30 — Фестиваль на
циональных театров страны 
Г. Хугаев «Богатый дом» 
Фильм-спектакль Северо-Осе 
тинского государственного дра 
магического театра. 12.05 —
Чемпионат мира по легкой ат 
летике. 12.50 --- «Нежный воз
раст». Художественный фильм 
с субтитрами. 14.10 — «Выбор 
пути». Документальный' теле
фильм. 15.10 — «До и после 
полуночи». (Повторение от 22 
августа). 16.40 — Матч сбор
ных команд СССР и США по 
прыжкам в воду. 17.05 — Ку
бок Канады по хоккею. Сбор
ная Канады — сборная Шве 
ции. Передача из Канады. 19.05
— «Самый ученый заяц» 
Мультфильм. 19.25 — Концерт
20.00 — «Спокойной ночи, ма
лытии!» 20.15 — «Здоровье»
21.00 — «Время». 21,35 —
«Прожектор перестройки». 21.45
— «Потомок Белого Барса». 
Художественный фильм. 1-я и 
2-я серии.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО,

Дюрец 1релищ 
и спорто

5 сентября. «Откройте, По
лиция» —  18-30, 20-30.

ВИДЕОТЕКА
5 сентября. «Собака, остано

вившая воину» —  10-20. «А к
селератка» —  12, 14, 16, 18, 20.

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
5 сентября. «Сюрприз Аф

родиты» —  9, 10-40, 12-30,
14-10, 16, 18-10, 20 21-40.

имени м . Го р ь к о г о
5 сентября. «Вверх тормаш

ками» (две серии) —  8-30, 11, 
13-30, 16-00, 18-30, 21-00. «Бен- 
венута» —  9, 10-50, 12-40, 14-30, 
16-20, 18-10, 20-00, 21-50. По
каз конкурсных фильмов фе
стиваля «Производительные 
силы Сибири и Дальнего Во
стока». В программе: «Акуло
вы», «Восемь тысяч метров под 
водой», «Виктор Астафьев» —  
9. 10-20, 11-40. 13, 14-20, 15-40, 
17, 18-20, 19-40, 21.

«ОКТЯБРЬ»
5 сентября. «Новые сказки 

Шехереэады» (две серии) —

8-40, 11-10, 13-40. 16-10, 18-40. 
21-10. «Осень» —  8-40, 12-10.
14, 16, 17-50. «Скромное обая
ние буржуазии» —  19-40, 21-30. 
«М аугли» —  .10-30. . ^

«ПИОНЕР»
5 сентября. Мультсборник- 

«Лысый попугай» _  д, ю-40. 
12-20. «Вез сына не приходи!»
— 14, 16. «Лицом и лицу» (две, 
серии) — 18 20-50.

имени И. ЧЕРНЫХ
5 сентября. «Новые амазон

ки» —  9. 10-40. 12-20. 14, 10,
17-40, 19-20, 21, «Одинокая жеи- 
щина желает познакомиться»
—  9. 10-40, 12-20, 19-20. «Па
паши» —  10, 17-40, 21. «Ино—  
отважный жеребенок» —  14-10.

«СИБИРЯК»
5 сентября. «Бесконечная ис

тория» —  9-20. «Одинокая жен
щина желает познакомиться»
—  11. 12-40, 14-20, 16, 17-40.
19 20 21дом КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа

5 сентября. «Скакал казан 
через долину» —  17-30, 19, 21 
(удл.1.дом КУЛЬТУРЫ 

^  «ЭНЕРГЕТИК»
5 сентября. Вечер отдыха 

«Добрые встречи» _  19. 
ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 

и ТЕХНИКИ 
«АВАН ГАРД »

5 сентября. «Корона Россий
ской империи, или Снова не
уловимые мстители* (две се
рии) — 18, 21.

6 И 7 сентября
Органный зал филармонии

(пр. Ленина, 75)
ВЕЧЕР ОРГАННОЙ МУЗЫКИ

Алексей ПАРШИН (г. Москва).
В программе: Бах, Гильман, Сен-Санс, Франк, Видор! 
Начало — в 16 часов.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ И ТЕХНИКИ «АВАНГАРД» 
ОБЪЯВЛЯЕТ НАБОР НА 1987/88 УЧЕБНЫЙ ГОД

В кружки и коллективы художественной самодея- 
тельности; народный хор русской песни, народный ан
самбль бального танца, академический хор, ансамбль 
народного танца, вокально-инструментальную группу 
«Диспут», оркестр русских народных инструментов, 
духовой оркестр, ансамбль «Вечерние ритмы» (обуче
ние платное), ансамбль эстрадного танца (обучение 
платное), детский театральный коллектив, детскую 
фольклорную группу, кружок по обучению игре на фор
тепьяно (обучение платное), ансамбль современного тан
ца «Владанакс» (обучение платное), ансамбль спортив
ного танца и аэробики ((/бучение платное), студию баль
ной хореографии для детей (обучение платное), ансамбль 
танца народов СССР, хореографическую студию для де
тей (обучение платное).

В кружки технического и декоративно-прикладного 
творчества: радиотехнический кружок, кружок робото- 
техники, кружок начального радиомоделирования, кру
жок информатики и вычислительной техники (обучение 
платное), кружок мототехники и мотоконструирования 
(мальчики с 14 лет), кружок картингистов (мальчики с 
10 лет), кружок дельтапланеристов (мальчики с 16 лет), 
кружок кройки и шитья (обучение платное), курсы вя
зания (обучение платное), фотокружок (обучение плат, 
ное), изостудию (обучение платное), кружо'к кинодемон, 
страторов (обучение платное), авиамодельный кружок,

Запись производится ежедневно с 10 До 22 часов— 
в кружки художественной самодеятельности на вахте 
ДКиТ «Авангард», в кружки технического творчест
ва— на вахте клуба «Интеграл» (ул. Лазарева, 3). Справ
ки по телефонам 5-05-52, 5-04-97, 5-71-94.

ТОМСКИЙ ИНЖЕНЕРНО.СТРОИТЕЛЬЦЫЙ ИНСТИ
ТУТ ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ слушателей на вечернее под
готовительное отделение.

Принимаются лица с законченным средним образова
нием из числа рабочих промышленных предприятий, 
строек, уволенных в запас из рядов армии и флота. Мо
лодые рабочие должны иметь непрерывный стаж рабо
ты на предприятии, которое их направляет на обучение, 
не менее одного года (время работы учеником в стаж не 
включается).

Лица, успешно окончившие подготовительное отделе
ние зачисляются на I курс института вне конкурса, без 
вступительных экзаменов на любую форму обучения 
(дневную, вечернюю /1ли заочную).

Для поступления к заявлению на имя ректора прила
гаются следующие документы: направление на подгото
вительное отделение, документ о среднем образобании 
(подлинник), характеристика с последнего места работы, 
копия трудовой книжки, медицинская справка (форма 
086/у), 6 фотокарточек размером 3 x 4  см.

Начало занятий— 1 октября.
Бланки направлений можно получить в деканате под

готовительного отделения (230-я коми, главного корпу
са). Телефон для справок 5-87-65.

)т р у д о у с т р о й с т в а

П Р И Г Л А Ш А Е Т  Н А  Р А Б О Т У

в томский политехнический ИНСТИТУТ;
начальника отдела снабжения, начальника отдела капи
тального строительства, заведующих хозяйством учеб
ных корпусов, заместителя главного бухгалтера, старших 
бухгалтеров, бухгалтеров, повара в детский сад.

Справки по телефону 2-41-98.
В РСУ ПЖРУ; мастера-сантехника, мастера-строите. 

ля, бухгалтера расчетной группы, агента по снабжению, 
газоэлектросварщрков, слесарей-сантехников, плотников, 
каменщиков, на временную работу ^  секретаря.машн» 
нистку.

Справки по тел. 2-38-40, 2-37.65.
В о б ъ е д и н е н и е  «томский у м е л е ц »: гаэо-

электросварщнка', слесаря-коМпрессорщике, электриков, 
фрезеровщиков, токарей по дереву, строгальщика, сле
саря по ремонту станочного оборудования, станочников 
на ПАТы, строительных рабочих, мастера ОТК, конт
ролеров, мастера, вязальщиц и резчиков по бересте 
(в цех для работы в надомных условиях), начальника 
ОМТС, инженера по ТВ, янженера-конструктора, эконо- 
миста-нормировщика.

Справки по телефону 2-32-68.
За направлениями обращаться по адресу: г. Томск, 

пр. Кирова, 17, в бюро по трудоустройству населения, 
или в его филиалы— ул. Пушкина, 71; ул. Бердская, 18.

Товарищи по работе вы
ражают глубокое соболез
нование В. Н. Михайлову 
по поводу смерти матери 
участницы Великой Отече
ственной войны, ветерана 
труда

МИХАЙЛОВОЙ 
Марии Яковлевны,

последовавшей 3 сентября.

Родные и близкие с глу
боким прискорбием изве
щают о смерти

ГАГАРНИНОЙ 
Феоктисты Алексеевны.

Аптечное управление и 
аптечные учреждения выра
жают глубокое соболезнова
ние родным и близким по 
поводу смерти ветерана тру-

ГАГАРНИНОЙ
Феоктисты АлексееЬны.

Управление культуры обл
исполкома выражает глубо 
кое соболезнование родным 
И близким в связи с кон
чиной

_ ПАУЛЬСА 
Петра Петрович*.
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